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Екатерина САЖНЕВА,  

обозреватель

«Мы вас туда не посылали», — говорили 
безногим афганцам, ликвидаторам Чернобыля, 
седым мальчишкам, вернувшимся с чеченской 
войны...

Эта фраза стала расхожим клише и 
приговором.

Надо быть святым или с Альцгеймером, 
чтобы у нас спасать в надежде на хоть какую-
то благодарность. Если не потомков, то хотя 
бы денежную.

Пройдет совсем немного времени, и эти 
горькие слова услышат врачи из «красных зон»: 
«Мы вас туда не посылали». И еще: «Вы же не 
за бесплатно работали».

Да, казалось бы, ошибки в выплатах были 
исправлены — и 27 рублей унизительной ме-
сячной прибавки фельдшерам «скорой» из 
Козельска после волшебного пенделя Путина 
стали обещанными 50–80 тысячами. Тыква 
превратилась в карету.

Скоро все напрочь забудут, какие зажи-
гательные флешмобы устраивали сотрудники 
больниц в свободное от спасения человеческих 
жизней время, чтобы донести до президента, 
что на самом деле происходит, и добиться 
своих же положенных постановлением пра-
вительства зарплат.

Зато запомнят, как президент сказал за-
платить — и тут же всё заплатили.

Целых 6,5 МРОТ.

ЖЕРТВЫ 
В БЕЛЫХ 
ХАЛАТАХ

КАРАНТИН — ЭТО РАЙ

«МК» отыскал 
единственного 
на планете 
человека, 
который 
счастлив из-за 
коронавируса

«Сегодня у меня юбилей. Два месяца 
назад я застрял на Фиджи. Остров стал 
частью моей жизни. В атмосфере всеоб-
щего кризиса и краха я встроился сюда 
идеально. Ситуация с вирусом на Фиджи 
благополучная. За полтора месяца здесь 

выявлено всего 18 заразившихся, из них 
14 уже здоровы. Ни одной смерти».

Это строчки написал 48-летний 
ижевчанин Андрей Смирнов в своем 
телеграм-канале. 

Мужчина — один из застрявших 

туристов, который из-за коронавируса 
не успел вернуться в Россию.

И кажется, он единственный человек 
на планете, который счастлив, что его 
жизнь перевернулась с ног на голову.
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В соцсетях не утихают страсти во-
круг единовременного пособия на детей 
с 3 до 15 лет. После заявления Влади-
мира Путина о выплатах россияне в по-
пытке подать заветное заявление обва-
лили сайт госуслуг. Президент отчитал 
чиновников за сбои в системе, после 
чего портал, казалось бы, заработал в 
обычном режиме. Однако счастливчики, 
которым удалось отправить заявления 
в первых рядах 12 и 13 мая, столкну-
лись с неожиданной проблемой. За не-
делю их заявления не только не были 

рассмотрены, как положено по регла-
менту, но даже не попали в ПФР. 

В первые дни после назначения единов-
ременной выплаты соцсети были завалены 
инструкциями, как правильно заполнить 
заявление на пособие на госуслугах. У кого-
то не работала кнопка «отправить», кому-то 
система писала, что СНИЛС не найден... 
Счастливчики, которым все же удалось 
справиться со сложной задачей, делились 
опытом с менее удачливыми товарищами.

Россияне пожаловались, что за неделю 
их заявления так и не дошли до ПФР

«ЖДАТЬ 10 000 ПРИДЕТСЯ ДОЛГО»

Дональд Трамп на днях рассказал, что для про-
филактики коронавируса ежедневно принимает по 
одной таблетке противомалярийного препарата 
гидроксихлорохин. Это средство американскому 
президенту выписал его врач, и Трамп считает, 
что оно эффективно. А чем лечат российских ВИП-
пациентов?

И чем отличаются подходы 
премьера и мэра столицы 

по снятию ограничений
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Государство вновь показало, что не 
ищет легких путей. Для поддержки заня-
тости и измученного коронакризисом на-
селения оно предлагает смягчить усло-
вия для выхода на досрочную пенсию. По 
задумке чиновников, до конца 2020 года 
на нее смогут претендовать россияне, 
которым до пенсии остается три года, не-
смотря на общий размер стажа. Вроде бы 
мера призвана поддержать работников 

в возрасте, потерявших работу. Однако 
доктор экономических наук Оксана Дми-
триева считает это неуклюжей, заведомо 
неработоспособной схемой, несущей 
потенциальным заявителям уйму неу-
добств. По их словам, логичнее и проще 
было бы вернуть прежний, дореформен-
ный возраст выхода на пенсию — 55 лет 
для женщин, 60 для мужчин. 

Оксана Дмитриева раскритиковала инициативу 
властей о досрочном выходе на пенсию

ВЕРНИТЕ ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ НА МЕСТО!
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Андрей 
Смирнов 
угощает 

постояльцев 
отеля 

блинами.
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Министру 
обороны РФ 
Сергею 
Кужугетовичу 
Шойгу — 
65 лет!
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ГДЕ МИШУСТИНА ВЫЛЕЧИЛИ 
ОТ КОРОНАВИРУСА

ВМЕСТО ПЕРНАТЫХ ВАНДАЛОВ 
ДЕДУШКА ОТРАВИЛ ВНУКА 

Полуторагодовалый 
малыш попал в реанима-
цию, выпив яд для хищ-
ных птиц. К счастью, врачи 
вовремя оказали ребенку 
необходимую помощь, 
жизнь мальчика вне опас-
ности.

Как стало известно 
«МК», несчастный случай 
произошел 19 мая в СНТ 
на западе Московской 
области. Полуторагодо-
валый Максим (все име-
на изменены) находился 
на даче с мамой Еленой 
и бабушкой. В какой-то 
момент женщины оста-
вили малыша во дворе 
одного. А когда мать вер-
нулась, то обнаружила, 
что ребенок стал подо-
зрительно вялым и как 
будто засыпал на ходу. 
Неподалеку Елена за-
метила перевернутое 
мусорное ведро, а сре-
ди разбросанного мусора 

— пузырек с отравой для 
хищных птиц. Женщина 
срочно вызвала «скорую». 
Мальчика с отравлением 
госпитализировали в ре-
анимационное отделение 
ближайшей больницы. В 
настоящее время жизни и 
здоровью ребенка ничего 
не угрожает. По словам 
матери, дедушка малень-
кого Максима уже много 
лет разводит голубей. 
Пенсионер построил на 
своем дачном участке 
голубятню для пернатых 
любимцев. Чтобы от-
вадить хищных птиц от 
своего участка, мужчина 
прошлым летом приоб-
рел на птичьем рынке на 
розлив какую-то отраву. 
Накануне он выбросил пу-
зырек с остатками ядови-
той жидкости в мусорное 
ведро на участке. Именно 
это вещество и попробо-
вал его внук.

ЧУДО НАУКИ ПОЗВОЛИТ 
ЛЕТАТЕЛЬНОМУ АППАРАТУ  

НЕ РАСПЛАВИТЬСЯ В КОСМОСЕ 
Керамический мате-

риал с самой высокой 
температурой плавления 
среди всех известных на 
данный момент соедине-
ний — до 4200 градусов — 
разработала группа ученых 
НИТУ «МИСиС». Благодаря 
уникальному сочетанию 
свойств материал может 
использоваться в наибо-
лее нагреваемых узлах 
летательных аппаратов. 

Многие ведущие косми-
ческие агентства активно 
разрабатывают лета-
тельные аппараты много-
разового использования 
— воздушно-космические 
самолеты (ВКС), примене-
ние которых позволит сни-
зить стоимость доставки 
людей и грузов на орбиту, 
а также сократить вре-
менные интервалы меж-
ду полетами. Увеличение 
подъемной силы и манев-
ренности таких самолетов 
отчасти достигается соо-
ружением более острых 
передних кромок их кры-
льев. Однако при входе и 
выходе из атмосферы на 
поверхности крыльев тем-
пература может подскаки-
вать до 2000–4000°С.

Поэтому всегда возни-
кал вопрос, связанный с 
созданием и разработкой 
новых материалов, спо-
собных работать при столь 
высоких температурах.

Как сообщили «МК» в 

университете, учеными 
создан материал с рекор-
дно высокой температурой 
плавления и высокими ме-
ханическими свойствами. 
Основой данной разработ-
ки стали предсказания 
ученых из Университета 
Брауна (США), что мате-
риал гафний-углерод-азот 
(карбонитрид гафния — Hf-
C-N) будет обладать высо-
кой теплопроводностью, 
а также самой высокой 
температурой плавления 
среди всех известных 
соединений (примерно 
4200°С).

При помощи реакции, 
сопровождающейся выде-
лением теплоты, ученым 
удалось получить карбо-
нитрид гафния, близкий к 
предсказанному теорети-
ческому составу, с высо-
кой твердостью, не усту-
пающей по этому признаку 
другим новым перспектив-
ным материалам. Что же 
касается его температуры 
плавления, ее сравнивали 
с температурой плавления 
прежнего «рекордсмена» 
— карбида гафния (HfC), ко-
торая доходит до 3900°С. 

Теперь ученые плани-
руют изучить «работоспо-
собность» полученного ма-
териала в гиперзвуковых 
условиях на специальном 
испытательном стенде, 
имитирующем условия 
космического полета.

ОТЦОВСКОЕ СЕРДЦЕ ПОДСКАЗАЛО 
МОСКВИЧУ СЦЕНАРИЙ 

УГОЛОВНОГО ДЕЛА ПРОТИВ ЖЕНЫ
Отчаянный шаг, на кото-

рый московского коммер-
санта побудили отцовские 
чувства, обернулся для 
него условным сроком. 
Мужчина решил организо-
вать в отношении бывшей 
жены липовое уголовное 
дело, чтобы объявить ее 
в розыск и найти таким 
образом сына, которого 
женщина увезла в неиз-
вестном направлении.

Как стало известно 
«МК», предприниматель 
развелся с женой, и пара 
решила, что малолетний 
сын будет проживать вме-
сте с отцом. Однако через 
несколько лет безмятеж-
ной жизни на пороге дома 
появилась мама и увезла 
ребенка в свою новую се-
мью.

Мужчина безуспешно 
пытался найти своего от-
прыска. Когда все вариан-
ты были испробованы, он 
поделился своей печалью 
с друзьями, и те посове-
товали ему организовать 
липовое уголовное дело 
на бывшую жену — генди-
ректора туристической 
фирмы. Предполагалось, 
что женщину объявят в ро-
зыск и, обнаружив беглян-
ку, найдут и мальчика.

Коммерсант попросил 
своего друга найти под-
ставных лиц — четырех 
девушек-«потерпевших». 
По легенде, все они долж-
ны были заявить в полицию 
о том, что их обманули в 
туристической фирме, ко-
торой заведовала бывшая 
жена коммерсанта. На-
пример, одна из женщин 
рассказала, что купила у 
турфирмы путевку в Ко-
ролевство Таиланд за 274 

тысячи рублей, однако ее 
якобы обманули и поезд-
ка не состоялась. Каждая 
из «актрис» предоставила 
в отделение полиции по 
району Чертаново Южное 
поддельные документы 
с реквизитами турагент-
ства, в котором бывшая 
жена была указана в каче-
стве гендиректора.

Все «потерпевшие» по-
сле посещения отделения 
полиции получили возна-
граждение от 70 до 100 
тысяч рублей. Впрочем, 
идти до конца женщины 
отказались и на очную 
ставку не явились. Более 
того, к этому моменту объ-
явилась и сама владелица 
турагентства. Узнав, что 
в отношении ее заведено 
уголовное дело по статье 
«Мошенничество», женщи-
на начала наводить справ-
ки и дело, естественно, 
развалилось. Тогда-то 
правоохранительные ор-
ганы и переключились на 
участников и организато-
ров липового дела.

Примечательно, что 
пара успела примириться. 
Более того, бывшая жена 
встала на сторону отца 
ребенка.

— Мой доверитель сде-
лал это не из корыстных 
побуждений, а на эмоци-
ях, потому что очень хотел 
найти своего ребенка, — 
заявил «МК» адвокат Олег 
Дьячков.

В результате Чертанов-
ский суд за ложный донос 
приговорил коммерсан-
та к трем годам услов-
но, остальные участники 
инсценировки получили от 
года до двух с половиной 
лет условного наказания.

СТРОИТЕЛИ ПОМОГЛИ УТКЕ СПРАВИТЬСЯ  
С МАТЕРИНСКИМИ ОБЯЗАННОСТЯМИ

Гнездоваться на кры-
шах многоэтажек начали 
московские утки. Спасать 
выводок утят с крыши 11-
этажного дома пришлось 
рабочим.

Как рассказала «МК» во-
лонтер Светлана Ильин-
ская, семейство перна-
тых на крыше случайно 
обнаружили строители, 
которые работали на от-
делке здания по адресу: 
проспект Вернадского, 
дом 96, корпус 1. Кряква 
пыталась увести с крыши 
своих птенцов, но у нее 
ничего не получалось, так 
как было слишком высоко. 
Утята оказались в западне 
в окружении высоких бор-
дюров. А если бы бордю-
ров не было, они просто 
разбились бы, последовав 
туда, куда звала их утка.

— Положение было 

очень тяжелое, — гово-
рит Ильинская. — Ведь 
если забрать малышей, 
то утка не нашла бы их, а 
они без нее не выживут. 
Подкинуть птенцов другой 
утке не получится. Обыч-
но кряквы не принимают 
чужих «детей». А если 
ловить утку и выпускать 
птенцов вместе с ней, то 
высока вероятность, что 
во время выпуска в пруд 
утка улетит из-за стресса 
и бросит утят. Но другого 
выхода не было. Строите-
лям удалось загнать утку 

в крытое помещение, где 
они ее заблокировали и 
затем поймали. Выпуск 
в пруд между домами 96, 
корпус 4, и 92 прошел 
успешно.

По словам Ильинской, 
такое необычное и непрак-
тичное место мама-утка 
выбрала из-за отсутствия 
кустов у большинства сто-
личных прудов, близости к 
водоему беговых дорожек 
и прогуливающихся без по-
водка собак местных жи-
телей. Это уже не первый 
случай в этом году, когда 
кряквы выбирают столь не-
удобное и даже смертель-
ное место. Обычно кряквы 
располагают гнезда в вы-
сокой траве у прудов. А вот 
другой вид птиц — огари 
— могут гнездоваться и в 
многоэтажках, но тоже не 
выше 3–4-го этажей.

СЫН ТЕЛЕВЕДУЩЕЙ СВЕТЛАНЫ МОРГУНОВОЙ УМЕР, 
НЕ СУМЕВ ВЫЛЕЧИТЬ СЕБЯ ОТ КОВИДА

Сын известной теле- и 
радиоведущей Светланы 
Моргуновой умер 19 мая 
в своей квартире на улице 
Полтавской — у 52-летнего 
журналиста был положи-
тельный диагноз на COVID-
19 и поражение легких.

Как удалось выяснить 
«МК», сын телезвезды Мак-
сим Моргунов (сотрудник 
пресс-службы музея «Ко-
ломенское») болел с 10 
мая — в этот день он по-
чувствовал первые при-
знаки недомогания. Всем 
он объяснял, что, скорее 
всего, заразился 5 мая, 

когда вышел на работу. 
Источником заразы был 
шеф, который позже по-
пал в больницу. 

Знакомые советовали 
Моргунову вызвать «ско-
рую помощь», но решил 
сделать КТ в поликлинике. 
В лечебное учреждение он 
поехал на своей машине с 
температурой под 39, от-
стоял в очереди три часа и 
получил результат — пора-
жение 28% легких. Позже 
выяснилось, что мазок на 
коронавирус был положи-
тельным.

Еще с первого дня бо-
лезни Моргунов занимался 
самолечением — прини-
мал противомалярийные 
препараты и колол в жи-
вот противотромбовые 
средства. Были проблемы 
с дыханием — он тяжело 
дышал, порой сильно за-
дыхался, но вызов «скорой 
помощи» откладывал. Про-
дукты он заказывал при по-
мощи службы доставки, а 
мусор выносил в маске и 

перчатках. Супруга с доче-
рью последние 1,5 месяца 
жили на даче.

Последний раз мужчина 
выходил на связь днем 19 
мая. В 19.00 сыну звони-
ла Светлана Михайловна, 
трубку он уже не брал. 
Народная артистка РФ 
подняла тревогу. Друзья 
из соседнего подъезда 
стучались к Моргунову 
в дверь, он не открывал. 
С дачи вызвали супругу, 
она пыталась открыть за-
мок ключами, но дверь 
была заперта на щеколду. 
Справились с препятстви-
ем спасатели. В квартире 
обнаружили труп.

Погибший был един-
ственным сыном народ-
ной артистки Светланы 
Моргуновой. Он окончил 
историко-филологический 
факультет Университета 
дружбы народов имени 
Патриса Лумумбы, с 2003 
года на канале НТВ выхо-
дила его авторская пере-
дача «Военное дело».

Три человека пострада-
ли при стрельбе на Южно-
портовой улице в среду 
около 17.00. Визит троих 
кавказцев в мастерскую 
шиномонтажа закон-
чился дракой, а затем и 

стрельбой из травмата. 
Пострадали трое сотруд-
ников сервиса — 40-летний 
Руслан и два брата, Руслан 
и Эмир. Злоумышленники 
скрылись на «Мицубиси-
Лансер».

telegram:@mk_srochno
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рублей в месяц составит в Москве 
размер стипендии для молодых 
мам, обучающихся по городской 
программе бесплатной переква-
лификации.

Начиная с 10 марта этого года пройти профессио-
нальное переобучение или получить дополнительное 
образование могут неработающие женщины, вос-
питывающие детей дошкольного возраста до 7 лет. 
Кроме того, в программе могут участвовать женщины 
— индивидуальные предприниматели и самозанятые. 
Ранее размер стипендии определялся индивидуаль-
но в зависимости от учебной программы.
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ГЕОПОЛИТИКА

ДЕНЬГИ

Посольство РФ в Вашингтоне одер-
жало редкую и поэтому особо сла-
достную победу над «клевещущими 
на Россию» американскими СМИ. По-
верженным на обе лопатки оказалось 
агентство «Блумберг» — то самое, что 
недавно «прославилось» заголов-
ком: «Эксперты хотят знать, почему 
коронавирус не убил больше русских». 
Действуя в том же духе, неугомонные 
американские журналюги сообщили: 
в России на 1000 человек населения 
приходится всего 3,8 больничных кой-
ки, а вот в странах Запада — 8,2. Но, 
несмотря на пресловутую оптимиза-
цию нашего здравоохранения времен 
премьерства Медведева, реальные 
цифры оказались прямо противопо-
ложными. Бдительные российские 
дипломаты это заметили и заставили 
американцев все поправить. Мелочь? 
Не просто мелочь, а супермелочь. Но 
множество подобных супермелочей 
складываются в очень важное яв-
ление глобального масштаба. Па-
раллельно со схваткой с собственно 
ковид-19 главные полюса политиче-
ского притяжения на планете ведут 
еще и связанную с коронавирусом 
информационную войну. От того, кто 
победит в этой войне, в очень боль-
шой степени будет зависеть будущий 
расклад сил в мире. 

В еще совсем недавние, но уже подерну-
тые дымкой нереальности докоронавирусные 
времена престиж той или иной державы миро-
вого значения зависел от мощи ее экономики, 
силы ее армии и привлекательности ее культу-
ры. Ни один из этих показателей, разумеется, 
не потерял своей актуальности. Но все эти 
привычные критерии были внезапно оттеснены 
в сторону дерзким новым «пришельцем». Как 
та или иная держава справляется с эпидеми-
ей ковид-19? И какова степень ответствен-
ности этой державы за то, что мир оказался 
погруженным в коронавирусный кошмар? Если 
отталкиваться от этих критериев, то два глав-
ных современных претендента на мировое 
лидерство — Америка и Китай — оказались 
сейчас в одинаково уязвимом положении. При-
выкшие всегда быть «самыми-самыми» США 
являются сейчас мировым рекордсменом в 
смысле смертности и размаха эпидемии. А 
над Китаем повисло «черное облако» обви-
нений: стремясь обезопасить свой престиж, 
Поднебесная не приняла вовремя решение 
о закрытии своих внешних границ и таким 
образом экспортировала вовне свою чисто 
внутреннюю проблему. 

Показатели смертности в США от ковид-
19 говорят сами за себя (или, вернее, про-
тив репутации Америки как самой передовой 
страны мира). А против Китая работает то, что 
американцы называют track record: послужной 
список, прошлый опыт поведения в схожих 
(но не таких масштабных) ситуациях. Купив 
недавно русскую версию опубликованной 
еще в 2005 году в США книги Майка Дэвиса 
«Монстр у ворот: глобальная угроза птичьего 
гриппа», я сначала очень долго горько сме-
ялся, обнаружив в ней следующий пассаж о 
загадочной болезни, охватившей некоторые 
провинции Китая в 2003 году: «Работая день и 
ночь в течение месяца, лабораториям Гонконга 
и Шеньженя удалось обнаружить коронавирус. 
И хотя эпидемиологи вздохнули с облегчением, 
узнав, что это был не пандемический штамм 
гриппа, они были ошарашены тем, что один из 
представителей семьи вирусов, симптомами 
которого были диарея и простудное состояние, 

оказался таким безжалостным убийцей». 
Эпидемиологи «вздохнули с облегчением, 

обнаружив коронавирус» — если смотреть из 
2020 года, то эти слова вызывают мощный шок. 
Но не менее мощный шок у меня вызвало и опи-
сание того, как китайские власти реагировали на 
появление на своей территории коронавируса 17 
лет тому назад: «После того как пресс-секретарь 
министерства здравоохранения Китая заявил 
репортерам, что «любая дальнейшая инфор-
мация будет подвергаться цензуре со стороны 
отдела пропаганды компартии», объективное 
освещение ситуации с эпидемией и вовсе стало 
почти невозможным... 16 апреля Всемирная 
организация здравоохранения пошла на бес-
прецедентный шаг, открыто обвинив китайское 
правительство во лжи и «сокрытии достовер-
ной информации» об эпидемии... Министр 
здравоохранения во всеуслышание заявил, 
что эпидемию взяли под контроль и никакая 
опасность приезжающим в Китай не угрожа-
ет. И тем не менее в стране нашелся человек, 
открыто выступивший против официальной 
линии министерства. Цзянь Янйонг, отставной 
военный врач, разослал электронные письма, в 
которых обвинил министра здравоохранения в 
откровенной лжи. Его рассказ был опубликован 
в журнале Time и «вызвал в Пекине настоящее 
политическое землетрясение». 

Получается, что тот кошмар, в который 
превратилась наша реальность в 2020 году, мог 
воплотиться в жизнь еще раньше — в 2003 году. 
И если китайские официальные лица не прояв-
ляли по поводу вируса особой честности и от-
крытости 17 лет назад, то насколько мы можем 
доверять их заявлениям сейчас? Я осознанно 
не встаю в этой информационной войне ни на 
китайскую, ни американскую сторону. Я лишь 
констатирую: сильные в козыри в этой схватке 
есть и у той, и у другой стороны. А цена победы 
в ней и вовсе является запредельной. Столкнув-
шись с крушением своего привычного образа 
жизни, человек больше всего хочет знать: кто 

в этом виноват? Представьте себе, что будет, 
если такой виновник вместе с «гарниром из 
убедительных доказательств» будет препод-
несен Америкой миру на «тарелочке с голубой 
каемочкой». Я, правда, не верю, что у США по-
лучится осуществить этот трюк. Но американцы 
точно будут очень сильно стараться. 

Где эта новая форма схватки за мировое 
лидерство оставляет Россию? Частично — в 
довольно комфортном положении человека, 
который не обязан участвовать в драке и может 
наблюдать за ней со стороны. Конечно, гео-
политические реалии таковы, что симпатии 
российского государства однозначно нахо-
дятся на стороне Пекина, а не Вашингтона. 
Однако это не должно нас обязывать таскать 
для Китая каштаны из огня. Пусть китайцы 
делают это сами. 

У нашей страны своя война — своя схват-
ка с вирусом, свое густо переплетенное с 
этой схваткой информационное сражение. 
И отражение атак зарубежных «клеветников 
России» — всего лишь один из компонентов 
этого сражения. Другой компонент сражения 
— так называемый внутренний фронт. И на 
этом «фронте» самое важное — быть честным 
по отношению к самому себе и друг к дру-
гу. Посольство РФ в Вашингтоне мгновенно 
отреагировало на довольно-таки второсте-
пенный материал агентства «Блумберг». Но 
вот, например, российское интернет-издание 
«Медиазона» на днях опубликовало исследо-
вание, результаты которого гласят: воюющие с 
ковид-19 медики погибают в России во много 
раз чаще, чем в других странах. Очень хочется 
увидеть подробный и откровенный рассказ 
властей о том, как в этом плане все обстоит на 
самом деле. Престиж российского государства 
это точно укрепит не меньше, чем победа над 
«Блумбергом». Я не хочу ни на кого конкретно 
намекать, но россияне точно заслужили того, 
чтобы с ними разговаривали как со взрослы-
ми людьми, способными осознать и принять 
даже горестные и обидные факты. У Сергея 
Собянина разговаривать с населением в таком 
стиле получается. По поводу некоторых других 
крупных российских чиновников у меня такой 
уверенности пока нет. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

КОРОНАВИРУС КАК КЛЮЧ 
К МИРОВОМУ ГОСПОДСТВУ 
Ковид-19 и информационная 
война: кто в ней победит, будет 
править миром 

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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В 470-й раз (!) сдал кровь москвич Михаил Муханкин в среду, 20 мая. Пандемия 
не помешала почетному донору СССР и России продолжить то, чем он занимался 

все последние годы, — делиться своей биологической жидкостью. «Во время пандемии я 
сдал кровь трижды в центре крови ФМБА, — говорит Муханкин, которому, к слову, уже 74 
года. — Сейчас убрали верхнюю планку для сдачи крови (она равнялась 60 годам), так что 
можно хоть до 100 лет быть донором! Вообще сдача повышает иммунитет, кровь обновляет-
ся. Наверное, поэтому я не боюсь заразиться коронавирусом. А кровь в этот период нужна, 
даже несмотря на то, что многие плановые операции пациентам перенесли. В первую оче-
редь она необходима больным лейкозом».
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ГЛАВКОМУ СУХОПУТНЫХ ВОЙСК ГЕНЕРАЛУ АРМИИ САЛЮКОВУ — 65
65 лет исполняется вы-
дающемуся российскому 
военачальнику, главно-
командующему Сухопут-
ными войсками страны 
генералу армии Олегу 
Салюкову. Олег Леонидо-
вич — человек, который все 
делает на совесть, по макси-
муму. Окончив пензенскую 
школу, где ряд предметов 
преподавался на английском 
языке, он мог бы выбрать ка-
рьеру дипломата. Но выбрал 
армию. С золотой медалью 
окончил Ульяновское гвар-
дейское высшее танковое 
командное училище, затем, 
тоже с отличием, — Военную 

академию бронетанковых 
войск и Военную академию 
Генерального штаба. Во-
инские звания «майор» и 
«полковник» были присвое-
ны ему досрочно. Генерал 
Салюков был участником 
боевых действий и много 
раз командовал парадом на 
Красной площади.
А еще Олег Леонидович 
— постоянный читатель и 
большой друг «МК». В день 
65-летия мы хотим пожелать 
ему крепкого здоровья, 
счастья и успеха во всех 
начинаниях. Помните, Олег 
Леонидович, что в «МК» у вас 
всегда есть друзья.

Президент Украины 
Владимир Зеленский 
провел отчетную пресс-
конференцию, посвя-
щенную годовщине его 
пребывания у власти. 
Общение с журналистами 
на открытой лужайке перед 
Мариинским дворцом в этот 
раз заняло всего три часа, что 
оказалось в четыре с лишним 
раза меньше, чем его полуго-
довой отчет в фудкорте (тогда 
он вещал 14 часов). Вмеша-
лись дождь и коронавирус. 
Правда, о самой пандемии 
Зеленский сказал не так 
много. Больше времени ушло 
на разъяснение внутренней 
политики и экономической 

ситуации. Вот основные 
тезисы президента 
Зеленского: 
■ «Я президент Украи-
ны, хотите говорить 
по-русски — говорите 
по-русски» — о  том, 
будут ли менять закон 
о языке.
■ «Я никогда не призы-
вал, чтобы наша армия не 
отвечала (на обстрелы. — 
Авт.). Если по нам стреляют 
— мы будем отвечать» — о 
ситуации на Донбассе.
■«Ни одного кума или армей-
ского друга я не назначал» — 
о кадровой политике.
■ «Но у нас 250 долларов 
зарплата — это не бед-

ность» — об экономической 
ситуации.
■ «Если будет большая 
поддержка народа Украины, 
я буду думать» — о втором 
президентском сроке. 

КОЛИЧЕСТВО ВОЛОНТЕРОВ ПО ОКРУГАМ МОСКВЫ (количество человек)
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Возраст — от 31 до 50 лет.
Образование — высшее
Профессия — сферы ИТ, 
строительства или искусства
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Всего в Москве пожилым 
людям и горожанам с 
хроническими заболева-
ниями помогают 1500 
добровольцев.  65% 
столичных волонтеров – 
это люди средних лет, 
притом мужчин и женщин в 
составе практически 
поровну. Чаще всего на 
помощь приходят люди, 
занятые в сферах ИТ, 
строительства или 
искусства. Кроме того, 
волонтерами часто 
становятся студенты, 
сотрудники банков и 
различных производств. 
Добровольцы помогают 
пожилым людям и 
горожанам с хроническими 
заболеваниями, которые 
находятся в режиме 
самоизоляции. С собаками 
горожан гуляют 40 
волонтеров из зоозащит-
ных и кинологических 
некоммерческих организа-
ций.
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Добровольцы помогают 
пожилым людям и 
горожанам с хроническими 
заболеваниями, которые 
находятся в режиме 
самоизоляции. С собаками 
горожан гуляют 40 
волонтеров из зоозащит-
ных и кинологических 
некоммерческих организа-
ций.
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ЗЕЛЕНСКИЙ ПОдУМАЕТ О ВТОРОМ СРОКЕ

ЧП

АВАРИЙНЫЙ дОМ ОБВАЛИЛСЯ, НЕ дОЖдАВШИСЬ РАССЕЛЕНИЯ
В жилом доме Летно-
го городка в Энгельсе 
Саратовской области 
произошло обрушение 
лестничных пролетов на 
двух этажах. Пострадала 
36-летняя женщина, полу-
чившая травму груди. 
Лестничные пролеты в ава-
рийном доме рухнули между 
вторым и третьим, а также 
третьим и четвертым этажа-
ми. Всего в доме проживает 
81 человек, сразу же после 
обрушения началась их 
эвакуация. Старшая по дому 
Татьяна Митина рассказала 
местным журналистам, что 

дом был признан аварийным 
еще в 2005 году. Но потом по 
неизвестным причинам ава-
рийность сняли. А в 2012-м 
рухнула стена. После чего 
жителей пообещали рас-
селить, но потом передума-
ли — велели ремонтировать 
крышу. В 2018-м жильцы все 
же добились возвращения 
«аварийного статуса». Но 
о расселении дома речи 
пока не идет. На экстренном 
совещании, посвященном 
обрушению пролетов, 
рассматривают вопрос воз-
можности восстановления 
лестничных маршей.

КАЗУС

дЕПУТАТЫ ВСТУПИЛИСЬ ЗА МЕдСЕСТРУ-«СТРИПТИЗЕРШУ»

Медсестра из Тулы прославилась из-за 
весьма необычного рабочего «наряда». 
Девушка надела под прозрачный защит-
ный халат купальник и вышла к пациентам, 
зараженным коронавирусом. По предвари-

тельным данным, девушка-медик отказалась 
от одежды под защитным костюмом из-за 
жары, в частности, из-за того, что тело сильно 
потеет. В региональном минздраве «МК в 
Туле» пояснили, что к девушке применили 
дисциплинарное взыскание в виде замечания. 
Однако некоторые с этим не согласились, в 
их число вошли даже федеральные чиновни-
ки. Так, например, депутат Госдумы Виталий 
Милонов считает, что медсестра наказания не 
заслуживает. Объясняет он это тем, что злого 
умысла в действиях девушки якобы нет, а сам 
случай — забавный.  Депутат Госдумы Нико-
лай Валуев и вовсе предложил поощрять за 
подобные поступки. Он подчеркнул, что таким 
образом медсестра пробудила в пациентах-
мужчинах желание жить, и те вновь нашли 
силы для того, чтобы бороться с болезнью.
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c 1-й стр.
Центральная клиническая боль-
ница, или ЦКБ, — это знамени-
тая «кремлевка» в районе Ру-
блевского шоссе, где начиная с 

50-х годов лечится вся советская, а затем и 
российская номенклатура. Именно здесь 
делали операцию на сердце Борису Ельцину. 
А когда Владимира Путина на форуме ОНФ 
«За качественную и доступную медицину» 
спросили, не входит ли он в число российских 
чиновников, предпочитающих лечиться за 
границей, президент ответил, что вообще-то 
старается не болеть, а заниматься спортом. 
Но если вдруг что-то происходит, обращается 
в ЦКБ — по давно сложившейся традиции. 
«Как повелось испокон веков, все люди, ис-
полняющие соответствующие обязанности, 
там лечатся», — пояснил ВВП. 

К людям, «исполняющим соответствую-
щие обязанности», также относятся глава 
кабмина, федеральные министры и сотруд-
ники АП. (Полный контингент ВИП-пациентов 
перечислен в Положении об Управлении де-
лами Президента РФ №1370.) Официально 
место, куда госпитализировали заболевше-
го коронавирусом Михаила Мишустина, не 
разглашалось. В сообщениях пресс-службы 
говорилось, что он находится в «клинике» — 
именно так для краткости госслужащие между 
собой называют ЦКБ.

Источники в столичном здравоохранении 
также подтверждают, что премьера поднима-
ли на ноги в больнице, принадлежащей Управ-
делами президента. Только там, по их словам, 
есть палаты, оборудованные спецсвязью, 

— эти аппараты можно было видеть на кадрах 
совещаний, которые Мишустин проводил во 
время болезни.

Кроме главы кабмина коронавирусом 
переболели (или до сих пор болеют) не-
сколько федеральных министров, а также 
пресс-секретарь президента Дмитрий Пе-
сков, который тоже имеет право лечиться в 
ЦКБ (официально место его госпитализации 
не называлось). 

Теоретически они, как и Трамп, могли 
лечиться и гидроксихлорохином — он входит в 
утвержденный перечень Минздрава. На прак-
тике для контингента ЦКБ всегда закупали 
все самое лучшее и передовое. Например, 
первый в стране компьютерный томограф (а 
сейчас КТ, как известно, незаменим при диа-
гностике ковида) был приобретен специально 
для председателя Совета министров СССР 
Алексея Косыгина.

Михаил Мишустин находился под на-
блюдением медиков в общей сложности 19 
дней. Однако уже через неделю после го-
спитализации премьер смог возобновить 
участие в совещаниях и полноценную работу 
с документами. О том, как проходит лечение 
Дмитрия Пескова, ничего не известно. На 
контакт с журналистами он не выходит. Его 
жена Татьяна Навка недавно опубликовала 

почасовой график изменения положения тела 
пациента, больного ковидом, — это необходи-
мо для вентиляции легких и предотвращения 
застоя крови. Сотрудники пресс-службы по-
просили СМИ отнестись к информационной 
паузе с пониманием, пообещав, что Дмитрий 
Песков ответит на все вопросы и «обо всем 
расскажет, когда будет выздоравливать». 

Елена ЕГОРОВА.

МЕЖДУ ТЕМ
Выздоровевший после коронавируса Ми-

хаил Мишустин в среду на Координационном 
совете заявил о позитивных тенденциях пре-
одоления пандемии для всей страны. По его 
словам, прирост заболевших снизился до 3%, 
количество выписанных впервые превысило 
число новых случаев. «Это хорошая новость. 
Возможно, мы начали проходить верхнюю 
точку по нагрузке на систему здравоохране-
ния», — подчеркнул премьер, отметив, что из 
164 тыс. обычных коек и 24,7 тыс. реанимаци-
онных сейчас задействовано только 100 тыс. 
и 3 тыс. соответственно. Мишустин считает, 
что такая ситуация позволяет ряду регионов 
постепенно снимать ограничения.

Однако с этими оптимистичными заяв-
лениями не согласен мэр Москвы Сергей 
Собянин. По его словам, на цифры можно 
смотреть по-разному, в том числе и с трево-
гой. Например, в столице за последние сутки 
выявлено 2700 случаев заражения. Как раз 
исходя из таких цифр, напомнил градона-
чальник, принимались самые жесткие огра-
ничительные меры, а теперь предлагается 
сделать послабление. «Тогда как в Китае из-за 
40 выявленных случаев ввели жесточайший 
карантин в провинции на 100 млн человек», — 
привел пример другой тактики Собянин.

Тем не менее Мишустин, который за вре-
мя болезни наверняка успел пообщаться со 
многими специалистами, настаивает, что 
при всей осторожности «надо понимать и 
цикличность развития этой болезни». «То, 
что сегодня происходит, дает нам основа-
ния для спокойного оптимизма и поэтапного 
возвращения в нормальную экономическую 
жизнь — с жестким использованием масок и 
перчаток и применением соответствующих 
режимов», — резюмировал премьер.

c 1-й стр.
Инициатива содержится в 
общенациональном плане 
действий по нормализации 
деловой жизни, восстанов-

лению занятости и доходов населения. 
Рабочая версия документа, совместно 
подготовленного Минэкономразвития, 
Минтрудом и Минфином по поручению 
премьера Мишустина, направлена в пра-
вительство. Финальная редакция должна 
быть готова к 25 мая. 

Сегодня досрочно уйти на пенсию 
могут, во-первых, те граждане, кто по-
терял работу за два года до наступления 
пенсионного возраста, во-вторых, те, 
чей трудовой стаж составляет 20 лет для 
женщин и 25 для мужчин. Еще одно ключе-
вое условие: в службе занятости должны 
подтвердить, что у таких людей не вышло 
устроиться на новое место, несмотря на 
все усилия. В новом плане речь идет о 
гражданах, которым до выхода на отдых 
осталось три года. То есть о женщинах в 
возрасте 53,5 года и мужчинах 58,5 года. 
Условие по обязательному наличию тру-
дового стажа в документе отсутствует.

Казалось бы, в ситуации текущего 
экономического кризиса предложен шаг 
в правильном направлении. Но незави-
симые эксперты видят при реализации 
инициативы множество подводных кам-
ней. В частности, не секрет, что многие 
предпенсионеры трудятся «в серую», 
без оформления трудовых отношений, 
из-за низкого спроса на возрастных со-
трудников. Все они окажутся за бортом 
законодательства, охватывающего лишь 
сферу официальной занятости. Кроме 
того, в целом ряде случаев претендентам 
на досрочную пенсию непросто будет 
подтвердить, что в их компании (или на 
предприятии) были сокращения или что 
она закрылась из-за пандемии. Есть также 
немалый риск, что работодатели станут 
активно избавляться от такой категории 
работников, перекладывая ответствен-
ность за них на государство. 

Предлагаемая схема выглядит крайне 
неуклюже, считает депутат Законодатель-
ного собрания Санкт-Петербурга, доктор 
экономических наук Оксана Дмитриева. 
По ее словам, в отношении предпен-
сионеров напрашивается другая, более 
логичная, не требующая администри-
рования антикризисная мера — отмена 
пенсионной реформы. Чтобы люди, ока-
завшиеся в уязвимом материальном по-
ложении, обрели право выйти на пенсию 
так, как они задумывали ранее. Сегодня 
некоторые предпенсионеры не уволены, 
а отправлены в неоплачиваемый отпуск, 
другие же — на больничный, причем с со-
кращением фактического заработка. 

«Если вернуться к прежнему пенсион-
ному возрасту, то это, ко всему прочему, 
снимет нагрузку с работодателей, даст им 
пространство для маневра, — отмечает 
депутат. — Сейчас, если вы захотите до-
срочно выйти на пенсию, вас должны уво-
лить. Но государство не заинтересовано 
в высокой официальной безработице, оно 
поощряет тех работодателей, кто сохра-
няет персонал, оно дает им кредиты на 
выплату зарплаты, которая должна быть 
не ниже прожиточного минимума в 12 130 
рублей. Эти две практики противоречат 
друг другу. Новая правительственная ини-
циатива еще сильнее сталкивает лбами 
работодателя и работника». 

Оксана Дмитриева напоминает, что в 
середине апреля она как депутат Законо-
дательного собрания Санкт-Петербурга 
предложила из-за пандемии вернуться к 
пенсионному возрасту 55 и 60 лет. Если 
в июне инициатива обретет силу закона 
(на этой неделе ее рассмотрит Комитет 
по законодательству Законодательного 
собрания), то уже с лета пенсию смогут 
начать получать около 2 млн граждан из 
«групп риска». В 2021 году к ним приба-
вится еще миллион. Это потребует увели-
чить пенсионные выплаты на 202,6 млрд 
рублей в нынешнем году и 272 млрд ру-
блей в 2020 и 2021 годах соответственно. 
Дмитриева говорит, что она против «вер-
толетной» раздачи денег населению (не 
путать с прямыми выплатами), поскольку 
в условиях кризиса и ограниченных фи-
нансовых ресурсов помогать надо от-
дельным, наиболее уязвимым категориям: 
семьям с детьми, людям, потерявшим 
работу, предпенсионерам. Так что как 
раз данные выплаты представляются ей 
целевыми и обоснованными. Да и для го-
сударства, имеющего многотриллионный 
«загашник» в виде Фонда национального 
благосостояния, такие траты не будут 
разорительными.

Георгий СТЕПАНОВ.

Плакаты на шведских 
улицах уже изображают 

китайского лидера 
в виде человека — 

летучей мыши.

ВЕРНИТЕ 
ПЕНСИОННЫЙ 
ВОЗРАСТ  
НА МЕСТО!

ГДЕ МИШУСТИНА 
ВЫЛЕЧИЛИ...

Главный корпус ЦКБ.

Мишустин и Собянин на заседании штаба 20 мая 2020 года.

Экс-депутат 
Госдумы Оксана 

Дмитриева.
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СЕГО ДНЯ

Мне неоднократно приходилось спо-
рить с коллегами, в том числе теми, кто 
имеет прямое отношение к принятию ре-
шений, о роли и месте здравоохранения 
в России. Моя позиция проста: во всей 
системе социальной политики именно ме-
дицина (а если говорить шире — охрана 
здоровья) — это приоритет №1. Это должно 
выражаться не только в ритуальных фразах, 
но и в конкретных действиях государства. 
Не хочу обидеть тех, кто занимается об-
разованием, но почему ему бюджетная 
система выделяет примерно 4,5% ВВП, а 
здравоохранению — только 3,5%? В ответ 
я выслушивал очень много аргументов, 
которые сводились к тому, что:

— при реализации приоритетно-
го национального проекта «Здоровье» 
в 2006–2009 гг. был потрачен чуть ли не 
триллион рублей, который потом был до-
полнен специальными региональными 
программами;

— ожидаемая продолжительность жиз-
ни при рождении за 2005–2019 гг. увели-
чилась на 8 лет;

— упор на образование связан с вы-
зовами очередной технологической ре-
волюции и необходимостью структурной 
перестройки российской экономики. 

В ответ я, не умаляя достижений по-
следних лет, замечал, что выделяемых на 
здравоохранение государственных ре-
сурсов по-прежнему недостаточно, что-
бы обеспечить всеобщую доступность к 
качественной медицине: 

— мы потеряли с этой точки зрения 
школу, а вместе с этим — значительную 
часть здоровья детей;

— в результате т.н. «оптимизации» ис-
чезло муниципальное здравоохранение, 
которое жизненно необходимо, прежде 
всего, в сельской местности и отдаленных 
районах;

— платность постоянно, на протяже-
нии уже многих лет, замещает бесплатное 
предоставление медицинских услуг;

— нам неизвестно реальное состоя-
ние здоровья нации из-за недостаточной 
доступности услуг здравоохранения, а 
это не позволяет сформировать обще-
ственный запрос на адекватную ситуа-
ции модель организации медицины и ее 
финансирование;

— предварительные оценки показыва-
ют, что наше здравоохранение, если брать 
только бюджетные (включая ОМС) источни-
ки, недофинансировано в 1,5–2 раза.

Все эти споры продолжались бы еще 
до бесконечности, несмотря на то что со-
циология показывала постепенно повыша-
ющийся уровень массового общественного 
недовольства медицинским обслуживани-
ем, если бы не коронавирусная пандемия. 
Как говорится, не было бы счастья, да не-
счастье помогло.

Выяснилось, что российское здраво-
охранение нуждается в авральных мерах 
и весьма значительных дополнительных 
финансовых вливаниях для борьбы с эпи-
демией. Но, может быть, когда коронави-
рус отступит, все вернется на круги своя? 
Думаю, что нет.

Человечество в последние десятиле-
тия серьезно расслабилось в отношении 
эпидемий. Чуму, холеру, оспу и много чего 
подобного удалось если не побороть до 
конца, то хотя бы локализовать. То же са-
мое относится и к различным новомодным 
гриппам («свиной», «птичий»), лихорадкам… 
Казалось, что глобальных пандемий типа 
«испанки» столетней давности больше не 
будет. Но, оказывается, это не так.

Несмотря на то что происхождение 
COVID-19 пока не установлено, понятно, 
что человечество вступает в новую меди-
цинскую эпоху: с массовыми инфекциями 
(или их высокой вероятностью) нам жить 
придется очень долго. И хотя бы из-за это-
го к нынешней системе здравоохранения 
придется пристраивать еще один боль-
шой модуль, что потребует денег на новые 
здания и оснащенные реанимационным 
оборудованием койки, дополнительное 
число врачей, медсестер, санитарок и тех-
нических работников (а это — зарплаты со 
специальными доплатами, средства инди-
видуальной защиты). В общем, пока еще 
трудно подсчитать, но, видимо, речь идет, 
если примериться к нашим реалиям, о не 
одной сотне миллиардов рублей в год.

Но это еще не все. В результате «опти-
мизации» здравоохранения, уже и офици-
ально признанной грубейшей ошибкой, от 
доступа к медицинскому обслуживанию 
оказались фактически отрезанными мил-
лионы людей. Это создает очень большие 
риски даже в чисто эпидемиологическом 
смысле. У нас, как известно, недопустимо 

высокая доля тех, кто обращается к вра-
чу только тогда, когда заболевания — 
сердечно-сосудистые, онкологические и 
прочие — приняли запущенные формы. 
Эти люди, как показывает опыт COVID-19, 
находятся в зоне повышенного риска не 
только инфицироваться, но и умереть. 

Поэтому, если ограничиться только 
пристройкой к нашему здравоохранению 
современного инфекционного модуля, 
главная цель — охрана здоровья населе-
ния — все равно может быть не достигнута. 
Нужно поднимать качество всей системы, а 
это, наряду со структурными изменениями 
внутри нее, очевидно, потребует очень 
значительных дополнительных ресурсов.

И вот здесь возникает драматический 
вопрос: а откуда взять дополнительные 
2–3% ВВП (3–4 триллиона рублей) в год, 
которые потребуются нашему здравоохра-
нению для начала выхода его из кризиса? 
Драматизм этого вопроса в том, что бюд-
жетная ситуация в России сейчас резко обо-
стряется из-за, во-первых, резкого падения 
доходов от экспорта нефти и газа, а во-
вторых — серьезного удара по экономике 
в результате коронавирусной паузы.

Причем надо иметь в виду, что нефте-
газовая конъюнктура на мировых рынках 
ухудшилась для России по крайней мере 
на несколько лет, а экономика будет вы-
ходить из кризиса не менее 2–3 лет — и 
это в лучшем случае. В таких условиях 
государственный бюджет, а также Фонд 
национального благосостояния вынуждены 
будут расходовать деньги на всевозмож-
ные субсидии и льготы бизнесу, выплаты 
помощи населению. Как же тут выкроить 
дополнительные и немалые ресурсы на 
здравоохранение? 

Судя по всему, в узком кругу тех, кто 
формирует решения в России, всерьез 
обсуждается смена финансовой полити-
ки. Вместо профицита бюджета будет его 
дефицит, начнутся попытки увеличивать 
суверенную долговую нагрузку через рас-
ширение государственных заимствова-
ний, раскупорится Фонд национального 
благосостояния. Так что дополнительные 
деньги появятся — и это будет не один 
триллион рублей. Важно, чтобы они были 
в приоритетном порядке выделены под 
реформу здравоохранения, а не разошлись 
без следа на поддержку всяких дружеских 
(«системообразующих») проектов.

Я не случайно употребил слово «рефор-
ма» в отношении российского здравоохра-
нения. Поставлю только два вопроса.

Первый — это судьба обязательного 
медицинского страхования. Главная, как 
мне представляется, проблема этого ин-
ститута — низкие зарплаты в нашей эко-
номике. Ведь ОМС живет за счет взносов, 
которые работодатели платят из фонда 
оплаты труда, а также регионы доплачи-
вают небольшие деньги за неработающее 
население. Собранные деньги уже давно не 
обеспечивают достойное доступное здра-
воохранение, которое стоит все дороже. 
Именно поэтому мы видим низкие, несмо-
тря на повышения последних лет, зарплаты 
медицинского персонала, мизерные ОМС-
ные тарифы оплаты медицинским учрежде-
ниям за оказанные услуги. Нужен переход 
к бюджетной модели здравоохранения, 
которая в том или ином виде функционирует 
в большинстве передовых стран. 

И второе. Сейчас здравоохранение и 
социальная защита разделены многочис-
ленными ведомственными барьерами. Но 
COVID-19 показал, что дома престарелых 
и психоневрологические интернаты весь-
ма уязвимы для инфекций. Медицинская 
составляющая их работы — минимальна. 
Видимо, надо всячески стимулировать рас-
селение пациентов по семьям — своим и 
приемным, с введением значимых выплат 
по уходу. А тех, кто находится в состоянии, 
которое требует профессионального кру-
глосуточного присмотра, переводить в 
систему здравоохранения, рассредоточив 
по немноголюдным больницам, занимаю-
щимся только этим уходом.

И последнее. Все эти и другие ре-
формы, необходимость которых корона-
вирусная пандемия вскрыла, для своего 
успеха требуют создания политического 
института, который позволит выявить и 
скоординировать интересы не только госу-
дарства, но и всего общества. В противном 
случае никакие сколь-нибудь значимые 
уроки из нынешнего системного россий-
ского кризиса не будут извлечены. А это 
ставит под сомнение оптимистическое 
будущее России.
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Однако через неделю стало 
понятно, что люди, кинувшие-
ся оформлять пособие в пер-
вые же дни, попали впросак и 

в результате уступили первенство более 
медлительным гражданам. Судя по всему, 
именно те, кто изначально никуда не спе-
шил, в результате первыми получат вожде-
ленные 10 тысяч. 

«Заявление через сайт госуслуг мне 
удалось подать в первый же день, 12 мая. 
После отправки пришло сообщение, что 
оно успешно сформировано и отправляется 
в ПФР. Заявлению был присвоен номер, 
однако сведений о его отправке в личном 
кабинете не появилось. Уведомлений на 
электронную почту я тоже не получала. Про-
шла уже неделя — и полная тишина. Непо-
нятно, они его на оленях до Пенсионного 
фонда везут, что ли? При этом у подруги, 
отправившей заявление 17-го числа, уже три 
раза поменялся статус, сейчас ее документы 
уже рассматривает ПФР», — рассказала в 
соцсетях одна из мам. 

С подобной проблемой столкнулись 
тысячи других родителей, в том числе и 
корреспондент «МК». Мне удалось отправить 
заявление на выплату днем 13 мая, когда об-
рушившийся накануне сайт госуслуг вроде 
бы восстановил свою работу. За неделю я 
не получила никакой информации о статусе 
своего заявления ни по электронной по-
чте, ни в личном кабинете портала госуслуг. 
Складывалось впечатление, что мое обра-
щение просто потерялось в виртуальном 
пространстве. По номеру, полученному при 
отправке, найти его в системе также не уда-
валось. За разъяснениями я обратилась 
на «горячую линию» Пенсионного фонда. 
Оператор ответила, что вся информация о 
моем заявлении должна быть видна в лич-
ном кабинете госуслуг. Если этого не проис-
ходит, то она ничем помочь не может, так как 
по номеру в системе мое заявление могут 
найти только в региональном отделении 
ПФР. Но дозвониться туда оказалось просто 
неразрешимой задачей. Я сделала около 
30 попыток, однако после длинных гудков 
звонок неизменно сбрасывался. 

Отчаявшись найти потеряшку, я решила 
начать всю процедуру заново. И это помогло! 
При попытке заполнить заявление вторично 
наконец-то высветился номер первого об-
ращения и его нынешний статус: «Отправ-
лено в ведомство 19 мая в 22.55». Да уж, 
получается, только в очереди на отправку 
мое заявление висело более 6 суток. Инте-
ресно, сколько времени теперь оно будет 
идти до ПФР?..

Светлана ЦИКУЛИНА.

«...ПРИДЕТСЯ ДОЛГО»

Против экс-президента Украины Петра 
Порошенко возбудили уголовное дело 
по статье «Государственная измена». 
Поводом для этого стали опублико-
ванные записи телефонных разгово-
ров Порошенко с американским поли-
тиком Джо Байденом, который в 2016 
году был вице-президентом США, а 
сейчас пытается стать президентом. 
Как следует из аудиозаписей, глава 
Украины обещал своему иностран-
ному «другу» уволить генпрокурора 
Виктора Шокина, за что ему была обе-
щана финансовая помощь в размере 
миллиарда долларов.

Формально в телефонных разговорах 
Байдена и Порошенко нет ничего особенного. 
О том, что Украина находится под управлени-
ем США, было известно с 2014 года, теперь 
этому появилось доказательство. При этом 
в партии Порошенко «Европейская солидар-
ность» заявляют, что публикация пленок — это 
элемент российской информационной атаки 
на Киев.

Бывший заместитель генпрокурора Украи-
ны Давид Сакваралидзе, который входит в 
команду Михаила Саакашвили, заявил, что 
после публикации пленок власти Украины вновь 
оказались втянуты в предвыборную кампанию 
США. Явно, что целью компромата была не 
дискредитация Петра Порошенко, от автори-
тета которого и так давно ничего не осталось, 
а нанесение удара по шансам Байдена стать 
президентом США. Напомним, американец яв-
ляется главным конкурентом Дональда Трампа 
в борьбе за этот пост. По словам Сакваралидзе, 
Киев доказал, что у него можно купить что угод-
но, но это не внушает доверия к нему.

Напомним, предыдущий громкий скандал 
с участием Байдена и Порошенко вспыхнул 
в сентябре 2019 года. Тогда президент США 
Дональд Трамп под давлением Демократиче-
ской партии опубликовал стенограмму своего 
разговора с главой Украины Владимиром Зе-
ленским. Сначала они обсуждали отношения 
американского политика с оппозицией, а затем 
его украинский коллега признался, что скоро 
у него появится ручной прокурор, который 
возобновит расследование уголовного дела 
против сына Байдена.

В этот раз стало известно, что Порошенко 
уволил Шокина в обмен на 1 миллиард долла-
ров кредитных гарантий, которые ему обещал 
Байден. При этом вице-президент США был 
готов поспособствовать в получении денег 
только при условии выполнения требований 
МВФ.

Понятно, что «украинский след» Байдена 
раздувает Трамп, который надеется доказать 
американским избирателям, что его главный 
конкурент — насквозь коррумпированный по-
литик. В свою очередь демократы, сделавшие 
Байдена своей главной надеждой на прези-
дентских выборах 2020 года, защищают своего 
лидера всеми силами. Проблема заключа-
ется в том, что прошлое конкурента Трампа 
действительно покрыто тайнами, а учитывая 
украинские реалии, о глубине его возможного 
грехопадения можно только гадать.

В частности, в мае 2014 года сын Байде-
на Хантер стал членом правления кипрского 
холдинга Burisma, занимающегося добычей 
газа на Украине. Зарплата сына составила 50 
тысяч долларов в месяц. В Белом доме тогда 
утверждали, что не видят конфликта интере-
сов в таком назначении, однако американские 
СМИ писали о непотизме, преступном сговоре 
с участием Байдена-отца, игравшего тогда 
ключевую роль в жизни Украины.

При этом уже в 2015 году генпрокурор 
Украины Шокин возбудил дело против Burisma 
по обвинению в уходе от налогов. Байдену-отцу 
это, естественно, не понравилось, и он начал 
добиваться отставки украинского силовика. 

В 2016 году Шокина уволили. Сам Байден с 
гордостью заявлял в связи с этим, что если бы 
Украина этого не сделала — он бы помешал ей 
получить кредит на миллиард долларов.

«МК» выяснил у эксперта «Киевстратпро» 
Тараса Козуба, насколько больно эта история 
может ударить по Байдену и Порошенко и не 
проиграет ли в итоге Киев:

— Украина давно втянута в предвыборную 
гонку США, и для нас это уже не впервые. Не-
смотря на заявление внефракционного депу-
тата Верховной рады Андрея Деркача о том, 
что пленки ему предоставили украинские жур-
налисты, очевидно, что записи были сделаны 
не на Украине, а в США. Наибольшую выгоду 
от скандала может получить Трамп.

— Почему информацию слили именно 
через Деркача?

— Он достаточно известен на Украине. 
Это сын бывшего шефа украинских спецслужб 
времен правления Леонида Кучмы; кроме того, 
у него есть установленный контакт с окруже-
нием Трампа. Осенью 2019 года в Киев при-
летел помощник президента США Рудольф 
Джулиани, который снимал документальный 
фильм с участием Деркача. И он не первый 
раз участвует в подобной операции — в част-
ности, он заявлял о наличии компромата около 
полугода назад, поэтому очевидно, что атака 
давно готовилась. Человек сознательно играет 
роль «информационной торпеды».

— Какие последствия будут для 
Украины?

— Последствия будут, но их сила станет 
зависеть от того, насколько большой скандал 
удастся раздуть в США. Вообще, в стране идет 
постепенная смена политических лидеров. В 
частности, идет постепенное смещение Петра 
Порошенко — ему на замену ищут другого 
человека, способного возглавить «бархатных 
националистов». Но это произойдет не скоро. 
Сейчас его никто не будет прятать в СИЗО по 
обвинению в государственной измене. Дело в 
том, что по украинским законам пленки нель-
зя использовать в качестве доказательства, 
так как для этого сначала нужно убедиться в 
их достоверности. Для этого нужно получить 
оборудование, на котором была сделана за-
пись, и сверить голоса участников разговора с 
голосами Порошенко и Байдена. Естественно, 
ничего подобного не получится.

— Что сенсационного в опубликован-
ных пленках?

— Для всех жителей Украины, которые 
хотя бы что-то понимают в политике, особой 
сенсации не было. Всем и так было известно, что 
ключевые решения согласовываются с Вашинг-
тоном. Тем не менее большой неприятностью 
было слышать, как именно это происходит. В 
частности, как президент Украины отчитывается 
в том, как он поднял тарифы для украинцев не 
на 75%, как хотели в МВФ, а сразу на 100%, или 
как Порошенко просит Байдена надавить на 
«Самопомощь»… Больно было узнать, как со-
гласовывается кандидатура премьер-министра 
Украины. Например, Наталья Яресько написала 
интересный пост в Facebook, и вот ее уже вы-
двигают в премьер-министры. 

— Насколько тяжелым ударом могут 
стать эти пленки для Байдена?

— Есть ощущение, что «украинский кейс» 
отщипнул от Байдена уже максимум возможно-
го и в этот раз он почти ничего не потеряет.

— То есть однажды Украина поставила 
на Хиллари Клинтон и проиграла, а теперь 
она ставит на Дональда Трампа и тоже мо-
жет проиграть?

— Есть важный момент: президент Украи-
ны Владимир Зеленский стремится макси-
мально дистанцироваться от выборов в США. 
Он усвоил уроки своих предшественников. Но 
Деркач неподконтролен президенту.

— Но ведь Деркач отвечает не толь-
ко за себя — он все равно подставляет 
Украину…

— Да, и поэтому сильно нервничает. На 
пресс-конференции он сильно переживал, 
часто подглядывал в записи и так далее. Но все 
равно продолжает играть свою роль.

Артур АВАКОВ.

Кандидата в президенты США 
вновь обвинили в коррупции 
из-за Киева

УКРАИНСКИИ КЕИС БАИДЕНА

Джо Байдена 
во время 
его вице-
президентства 
называли 
«куратором 
Украины».

В Госдуму внесен законопроект, пред-
лагающий включить в стоимость тари-
фов на жилищно-коммунальные услу-
ги оплату общедомовых нужд (ОДН). 
По оценкам авторов документа, это 
сделает систему оплаты услуг ЖКХ 
более прозрачной, снизит социаль-
ную напряженность в стране и сокра-
тит число жалоб со стороны граждан. 
В то же время авторы нововведения 
предупредили: их инициатива уве-
личит итоговую сумму в жировках 
на 1,5–2%. Эксперты уверены: такие 
меры ни в коем случае нельзя вводить 
в условиях кризиса. Это лишь спрово-
цирует массовый отказ от платежей. 

Под ОДН попадают все мероприятия, 
которые помогают содержать здание в хо-
рошем состоянии: ремонт подъездов, крыш, 
чердачных и подвальных помещений жилых 
домов, освещение лестничных клеток. Авторы 
нововведения, парламентарии из Северной 
Осетии, предлагают исключить из Жилищного 
кодекса понятие «коммунальные ресурсы, 
потребляемые при использовании и содер-
жании общего имущества в многоквартирном 
доме». Одновременно с этим оплату за данные 
ресурсы предлагается включить в стоимость 
тарифов на жилищно-коммунальные услуги. 
В результате, как говорится в пояснительной 
записке к документу, сумма каждого комму-
нального платежа в среднем увеличится на 
1,5–2%. 

Казалось бы, мелочь. Но рост тарифа в 
несколько десятков рублей в месяц в текущей 
экономической ситуации может серьезно уда-
рить по кошелькам россиян. Даже если жильцы 
относятся к добросовестным плательщикам, 
у них может просто не хватить средств, чтобы 
оплатить выставленный счет.

В условиях, когда у большинства людей 
снизились доходы и перестало хватать де-
нег даже на самое необходимое, им важен 
каждый рубль. Поднимать вопросы о каком-
либо увеличении счетов по услугам ЖКХ не 
просто несвоевременно, но и вредно, убеж-
дена директор АНО «Организация народного 
контроля» Наталья Чернышева. «В настоящий 
момент это точно не снизит социальную на-
пряженность в обществе, а наоборот, повысит 
ее, — говорит она. — Кроме того, непонятно, 
как была подсчитана ориентировочная вели-
чина, на которую возрастут счета. Возможно, 
итоговый рост сумм за ЖКХ окажется заметно 
выше обещанных 1,5%».

Другого мнения придерживается ген-
директор ПАО «Городские Инновационные 

Технологии» Сергей Минко. Он назвал данную 
инициативу «правильной» и выразил надежду, 
что она будет поддержана всеми участниками 
рынка. «В том числе и жителями — им в ито-
ге это тоже выгодно, так как задолженность 
одних, в случае включения ОДН в платежку 
по коммунальным услугам, перестанет пере-
кладываться на других. Не считаю, что это 
увеличит нагрузку на жителей, наоборот, это 
снимет лишнюю нагрузку с честных платель-
щиков», — полагает собеседник «МК».

Отметим, что у управляющих компаний 
очень разные условия деятельности по каж-
дому дому и, соответственно, разные условия 
расчета общедомовых нужд, поэтому уста-
новление общего тарифа потребует много 
усилий. Но стоит ли оно того? «Прозрачности 
новация не добавит, поскольку тарифы, наобо-
рот, скрывают конкретные затраты на дом», — 
подчеркивает Чернышева. По словам эксперта, 
эта инициатива представляется не только не-
своевременной, но и нецелесообразной.

Отраслевые специалисты объясняют, 
что гораздо лучше, когда суммы по общедо-
мовым нуждам рассчитываются по каждому 
конкретному дому и их можно проверить в 

отчетности управляющей компании, которую 
она должна предоставлять жителям именно 
этого дома.

Такие кардинальные меры ни в коем слу-
чае нельзя вводить в условиях кризиса, когда 
население вынуждено много времени про-
водить дома и, соответственно, потреблять 
больше электричества и воды, производить 
мусор, рассказывает первый вице-президент 
«Опоры России» Павел Сигал. «Подобное ре-
шение может вызвать рост просроченной за-
долженности в регионе, что потянет за собой 
еще большие проблемы в сфере ЖКХ, долги 
перед ресурсоснабжающими организациями», 
— прогнозирует он.

Сигал считает, что инициативу лучше отло-
жить на длительный период: сейчас экономика 
страны испытывает давление от карантинных 
мер и последствий коронавируса, реальные 
доходы граждан снизились, им необходимо 
покупать продукты и лекарства, платить кре-
диты, дополнительная финансовая нагрузка 
сейчас губительна для домохозяйств.

Если пытаться в настоящее непростое 
время еще увеличить счета, пусть даже и на не-
большие суммы, это не вызовет ничего, кроме 
негатива и возможного отказа от платежей со 
стороны тех, кто еще мог бы заплатить. Любое 
увеличение и попытки «играть» с цифрами мо-
гут привести к еще большей задолженности и 
возможному коллапсу всей сферы ЖКХ.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ТАРИФЫ ОТПРАВЯТ ПО НУЖДЕ
Увеличение стоимости 
коммунальных услуг 
объяснили заботой о жильцах

Планам Центризбиркома открыть 
в 2020 году около 1000 цифровых 
участков для избирателей, желающих 
проголосовать за пределами родных 
регионов, не суждено сбыться: нет 
денег. При этом возможности приме-
нения надомного, досрочного, почто-
вого, дворового и других удаленных 
способов голосования беспредельно 
расширяются: соответствующий за-
кон одобрил Совет Федерации.

На заседании Центризбиркома, проходив-
шем 20 мая в режиме видеоконференции, дату 
Единого дня голосования (ЕДГ) в этом году не 
называли: всеми членами ЦИК непременно 
делалась оговорка вроде «мы готовимся, но все 
зависит от эпидемиологической ситуации». По 
закону же ЕДГ должен состояться 13 сентября: 
в 4 одномандатных округах запланированы 
довыборы депутатов Госдумы, в 17 регионах — 
выборы губернаторов, в 20 регионах — выборы 
и довыборы законодательных собраний. 

Среди прочих вопросов члены ЦИК обсуж-
дали проекты нормативных актов о порядке 
организации цифровых участков. Эти участки 
— для тех, кто хочет отдать свой голос на вы-
борах губернатора родного региона, например, 
но в силу обстоятельств в день голосования 
окажется вдали. В прошлом году, напомним, в 
Москве на 30 цифровых избирательных участ-
ках около 1900 человек проголосовали за глав 

субъектов РФ и депутатов Госдумы по четырем 
одномандатным округам.

В этом году срок проведения эксперимен-
та продлен. Член ЦИК Антон Лопатин рассказал, 
что в его условиях появился «ряд новшеств». 
Голосовать на цифровых участках можно будет 
не только на выборах депутатов Госдумы и 
губернаторов, но и на выборах в региональ-
ные парламенты, а заявление о намерении 
явиться на такой участок можно будет подать 
заранее не только через портал Госуслуг, но и 
через МФЦ или участковую комиссию. К со-
жалению, сообщил докладчик, «поставщик 
увеличил стоимость оборудования каждого 
цифрового участка двукратно, если не больше, 
и, очевидно, будет принято решение о карди-
нальном сокращении числа таких участков в 
Единый день голосования». 

Первый зампред ЦИК Николай Булаев уточ-
нил: предполагалось осенью открыть около 
1000 таких участков, но «Ростехнологии» из 

графика выбилась, и потому «продолжение 
эксперимента будет в этом году в не мень-
шем объеме, чем в прошлом году (то есть 30 
участков. — «МК»), но в меньшем, чем было 
заявлено». Сейчас, по словам г-на Булаева, в 
госкорпорацию-поставщик направлено письмо 
с просьбой уточнить цену, и в зависимости от 
ответа станет ясно, сколько же точно цифровых 
участков оборудуют и где. 

Г-н Булаев счел нужным напомнить, что 
электронное голосование на цифровом участке 
путем нажатия кнопки на экране комплекса 
электронного голосования (КЭГа) ни в коем 
случае не надо путать с электронным же, но 
дистанционным голосованием. На цифровой 
участок надо прийти лично. А дистанционное 
голосование, которое в качестве эксперимента 
в прошлом году проводилось в столице на 
выборах в Мосгордуму, позволяет получить 
бюллетень на свой мобильный или компьютер 
и проголосовать из дома.

Глава ЦИК Элла Памфилова тут же добави-
ла: дистанционное электронное голосование в 
этом году «максимум еще в 1–3 регионах будет» 
(кроме Москвы, надо полагать), и одна из при-
чин — опять же техническая неготовность… 

Член совета движения «Голос» Андрей 
Бузин в разговоре с «МК» назвал цифровое 

электронное голосование «неизбежным и 
прогрессивным направлением, потому что 
оно дает возможность отказаться от таких 
плохо контролируемых способов голосо-
вания, как досрочное голосование и голо-
сование по открепительным удостовере-
ниям». Голосование на цифровых участках 
возможность контроля дает, «потому что оно 
очное», но гарантии общественного наблю-
дения должны быть более четко прописаны, 
считает эксперт. 

Но в том-то и дело, что Совет Федерации 
в тот же день одобрил закон о беспредельном 
расширении как раз тех способов голосования, 
которые плохо поддаются контролю! «Да, у нас 
происходит и то, и другое одновременно, по-
тому что наша власть очень сильно борется за 
явку», — полагает г-н Бузин. Явка же, по его сло-
вам, сокращается «в первую очередь не из-за 
эпидемии, а из-за уменьшения конкуренции на 
выборах и падения в результате этого интереса 
избирателей», при этом «превращение выборов 
во все более декоративные компенсируется 
введением множества различных способов 
голосования — и по почте, и досрочное надо-
мное, и во дворах…» 

Как можно будет проголосовать по почте 
и где можно будет проголосовать во дворах 
уже этой осенью? Об этом потом напишет в 
подзаконных актах Центризбирком.

Марина ОЗЕРОВА.

ЦИФРОВЫЕ ВЫБОРЫ ВЫРОСЛИ В ЦЕНЕ
Поэтому на ближайших 
выборах их будет меньше,  
чем планировалось
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На днях Мособлдума приняла в первом 
чтении законопроект, который пред-
лагает установить ограничения для 
разного рода забегаловок, где кругло-
суточно торгуют спиртным в разлив 
и навынос, — в народе их называют 
«наливайки». Депутаты предлагают 
увеличить минимальную площадь для 
таких заведений в Подмосковье до 50 
кв.м, хотя на федеральном уровне 
установлен минимум в 20 кв.м.
Законопроект еще в стадии доработ-
ки, а в социальных сетях и отдельных 
СМИ уже начался медиашум: «Караул, 
подмосковные депутаты хотят заду-
шить общепит, который и без того еле 
жив из-за коронавируса!» «МК» решил 
выяснить, пользуются ли подобные 
заведения популярностью у местных 
жителей, за чей счет выживает такой 
бизнес и кто на самом деле подтол-
кнул депутатов к этому решению.

Пришел, выпил, убил…
По улице Тимирязева в Луховицах про-

ходит граница между городом и деревней. 
С одной стороны — одноэтажные домики с па-
лисадниками, с другой — современный микро-
район с высотными домами. Но уживаются 
они мирно. Из высоток в частный сектор идут 
за первой зеленью, редиской и огурчиками 
с грядки. В свою очередь, сельские жители 
с появлением нового микрорайона приобре-
ли под боком всю необходимую социальную 
инфраструктуру: здесь есть школа, детский 
сад и амбулатория. Вот только местная «на-
ливайка», расположенная в пристройке к дому 
номер 16, отравляет им жизнь.

«Кому вообще могло прийти в голову от-
крыть забегаловку во дворе дома, где рас-
положено столько детских учреждений?» — 
удивляется местная жительница Людмила 
Борисовна Славинская. 

Поводов для недовольства у жителей 
достаточно. В ближайших к кафе подъездах 
— постоянная грязь и невыносимый запах: 
его завсегдатаи там и пьют, и нужду справля-
ют, кодовые замки они же постоянно ломают. 
Во двор с наступлением темноты выйти страш-
но: пьянчуги ссорятся, шумят, матерятся… 

«Открывается этот гадюшник в пять вечера 
и работает до последнего посетителя, мы ино-
гда до двух ночи не спим из-за пьяных разборок 
под окнами, особенно летом, когда все окна 
открыты», — жалуется женщина. По ее словам, 
основной контингент заведения — местные 
«синяки» и совсем зеленая молодежь: мало-
леткам нигде больше алкоголь не продают, 
а тут — пожалуйста.

Война жителей с «наливайкой» давно 
превратилась в позиционную, но последний 
случай всколыхнул весь район. Два молодых 
отморозка, выйдя из питейного заведения, 
напали на местного жителя, который попался 
им в недобрый час. Завязалась драка, мужчи-
на получил смертельный удар ножом и умер. 
У него остались беременная жена и пятилетний 
ребенок.

«Сколько мы тогда собрали подписей, что-
бы закрыли эту пивнуху, а нам в ответ: не мо-
жем, мол, частный бизнес притеснять. А кому, 
кроме алкашей, такой бизнес нужен? Вот толь-
ко сейчас, во время карантина, вздохнули спо-
койно: все кафе закрыли, и нашу забегаловку 
— тоже. Но как только снимут запрет, сразу 
начнется ад. Я лично подписывала письмо 
с просьбой закрыть нашу пивнушку, но если 
в Подмосковье хотят принять закон, который 

позволит закрыть такие питейные заведения 
по всей области, то я и мои соседи будем за них 
голосовать двумя руками!»

Малогабаритный общепит
Подобных забегаловок — на вывесках они 

именуются то как рюмочные или буфеты, то как 
бары или кафе — по всей России огромное ко-
личество. Только в Подмосковье их уже порядка 
3 тысяч будет. Но как бы они ни назывались, 
существуют лишь за счет продажи спиртного 
в то время, когда в обычных магазинах алкоголь 
продавать нельзя, то есть с 23 часов вечера 
до 8 утра.

Поэтому владельцы «наливаек» не за-
морачиваются ни по поводу разнообразного 
меню в своих заведениях, ни тем более насчет 
интерьера: непритязательным клиентам все 
равно, на чем сидеть и чем закусывать, лишь 
бы наливали.

Да и что можно разместить на 20–30 ква-
дратных метрах? Ведь в большинстве случа-
ев пивнушки располагаются в стандартной 
двух- или трехкомнатной квартире на первом 
этаже жилого дома: в одной комнате — склад, 
в другой — зал. Там с трудом могут уместиться 
барная стойка да пара пластиковых столиков 
со стульями.

Тем не менее у подобных заведений тоже 
есть защитники. Мол, ужесточение закона 
о «наливайках» больно ударит по общепиту, 
который и без того еле жив из-за каранти-
на по коронавирусу. Мы решили поговорить 

с одним из владельцев такого мини-бара «без 
протокола» и выяснить, чем он считает свое 
заведение: алкомаркетом или общепитом?

«90 процентов моей выручки дает алкоголь. 
Лучше всего идут пиво, водка, хуже — вино. 
Ценник у меня намного ниже, чем в соседнем 
супермаркете. Большие магазины мне не кон-
куренты: как только там продажа алкоголя 
закрывается, ко мне сразу же выстраивается 
очередь. Насчет закуски я не заморачиваюсь: 
есть различные снеки — этого вполне хватает. 
В самом начале, как только открылся, я пытал-
ся заказывать кондитерку, пирожки всякие, 
но моим покупателям это не нужно. Они счита-
ют, что закуска — враг выпивки. А другие ко мне 
не заходят», — честно рассказывает Алексей, 
предприниматель из Подольска.

В 2000-е он очень дешево купил «убитую» 
трехкомнатную квартиру на первом этаже хру-
щевки и сделал там небольшой продоволь-
ственный магазин в формате «по соседству». 
Законодательство тогда было либеральным, 
поэтому его мини-маркет продавал все — 
и хлеб-молоко, и сигареты-спиртное. Потом 
торговлю крепкими спиртными напитками 
на площади менее 50 кв.м запретили, и, по сло-
вам Алексея, бизнес закончился. Пришлось 

в срочном порядке перерегистрировать мага-
зин в бар. Если сейчас снова закрутят гайки, 
он уверен, что все равно сумеет найти лазейку 
в законодательстве.

«Сейчас все местные алконавты тусуются 
у меня, но если я закроюсь — они будут все рав-
но пить, только во дворе, на детской площадке. 
Вряд ли это понравится жильцам соседних 
домов», — говорит предприниматель.

Под градусом
Алексей уверяет, что у него конфликтов 

с жильцами дома, где расположен бар, нет. 
Он крепкий, спортивный мужчина, поэтому 
буянить в своем заведении не позволяет. 
С местной полицией контакт тоже хороший. 
У него, говорит, есть принципы, за которые его 
уважают. Главный — не продавать спиртное 
подросткам. Потому что у Алексея свой сын 
растет. Но далеко не все владельцы «нали-
ваек» столь щепетильны в вопросах морали 
и права.

В начале апреля полицейские из Домо-
дедова провели проверку местного бистро 
«24 градуса», расположенного на улице Со-
ветской. В контрольной закупке участвовал 

несовершеннолетний парень — тем не менее 
ему продали алкоголь без всяких вопросов. 
К административной ответственности при-
влекли продавца, но в отношении собственника 
заведения тоже проводится проверка.

Это злачное место уже давно на примете 
у правоохранительных органов. От жильцов 
соседних домов поступают регулярные жало-
бы на тусовщиков, которые не дают им спать 
по ночам. С тех пор как в Московской области 
объявили режим повышенной готовности из-за 
коронавируса и все точки общепита закрыли, 
внутрь бистро пройти нельзя, поэтому товар 
отпускают через окно. Формально заведение 
является общепитом и может работать дистан-
ционно, осуществляя продажу навынос, но по 
факту это просто юридическая лазейка, кото-
рую ловкие дельцы используют себе во благо. 
Продается в бистро в основном именно алко-
голь, причем в ночное время, когда вступает 
в силу запрет на продажу алкогольных напитков 
в торговых сетях. Весь сервис «наливайки» 
сводится к тому, что продавец, прежде чем 
продать бутылку покупателю, должен откру-
тить крышку…

Потом клиенты бистро распивают алкоголь 
прямо во дворе, на детской площадке. Жители 
по утрам находят там пустые и битые бутылки. 
А недавно у подростков, которые постоянно 
тусуются вокруг «наливайки», появилось но-
вое развлечение: бить припаркованные здесь 
автомобили. «На нескольких машинах они от-
крутили боковые зеркала, а еще моему соседу 
урной разбили лобовое стекло. Даже из окна 
выглянуть ночью боязно, не говоря о том, 
чтобы во двор выйти», — жалуются жильцы 
дома по Советской улице. Любители выпить 
постоянно толпятся в их дворе — даже сейчас, 
во время режима самоизоляции, не соблюдая 
никакую социальную дистанцию.

По просьбе жителей
Если потребуется характеризовать од-

ним словом отношение людей к «наливайкам», 
то более точного, чем «ненависть», не подо-
брать. За два последних года от жителей Мо-
сковской области поступило более 7 тысяч 
жалоб на деятельность предприятий обще-
пита, расположенных на первых этажах жилых 
домов.

Член Комитета Мособлдумы по вопро-
сам охраны здоровья, труда и социальной по-
литики Евгений Аксаков считает, что главная 
опасность подобных заведений — то, что они 
привлекают детей: продавцы в «наливайках» 
зачастую не соблюдают правила и продают 
спиртное несовершеннолетним. «Кроме того, 
эти места способствуют общей алкоголизации, 
а также нередко реализуют некачественную 
продукцию. Площадь зала там крайне мала и не 
позволяет размещать столики, как в нормаль-
ном кафе. По сути, они просто продают алко-
голь навынос в ночное время. В итоге — вред 
не только гражданам, которые посещают эти 
места, но и жителям домов, где этот общепит 
расположен: далеко не всегда посетителям 
заведений удается не потревожить обществен-
ный порядок», — говорит депутат.

Кстати, труду над законопроектом 
очень помогла предварительная работа 
с населением, которую провели активисты-
«молодогвардейцы» в рамках проекта «На-
родный контроль». Осенью прошлого года они 
проводили опрос среди жителей Подмосковья 
— в нем приняли участие 32 тысячи человек. 
Из них около 90% опрошенных высказались 
за полный запрет «наливаек», 7% затруднились 
ответить, и только 3% были против.

Руководитель «Молодой гвардии» Мо-
сковской области Александр Толмачев сооб-
щил, что такое большое количество анкет его 
товарищи собрали в рекордные сроки, потому 
что люди очень живо интересовались темой 
опроса. Она их лично касалась, и практически 
никто из прохожих, к кому обращались «моло-
догвардейцы», не отказывался высказать свое 
мнение. Люди говорили, что хотят жить в ти-
хом и спокойном дворе, чтобы их дети, играя 
на детской площадке, находились в полной 
безопасности. Кроме того, многие считают, 
что «наливайки» — пережиток прошлого, ата-
визм, доставшийся в наследство от дикости, 
которая царила в 90-е годы. 

Только что, 5 мая, вступил в силу Феде-
ральный закон №429017-7. В нем говорится 
о запрете продавать спиртное в заведениях 
общепита, расположенных в многоквартир-
ных домах и на прилегающих территориях, 
если площадь зала обслуживания не пре-
вышает 20 кв.м. Но у регионов есть право 
самостоятельно определять предельную 
площадь таких заведений, а также ограни-
чивать их деятельность вплоть до полного 
запрета продажи алкоголя. Поэтому на днях 
Мособлдума в первом чтении приняла зако-
нопроект, который предлагает установить, 
что минимальная площадь таких заведений 
в Московской области будет составлять 50 
кв.м.

«Мы не ставим задачу ущемить в правах 
бизнес. Напротив, многие коммерсанты с по-
ниманием относятся к нашей инициативе. 
Законопроект не затронет добросовестных 
предпринимателей: люди по-прежнему смо-
гут отдохнуть в кафе и ресторанах хорошего 
уровня, где можно посидеть за столиком. 
К тому же наше решение — не самое жест-
кое, ведь, напомню, федеральный закон дает 
региону право и вовсе полностью запретить 
торговлю алкоголем в подобных заведениях, 
но мы в Подмосковье решили найти здравый 
компромисс», — подчеркивает председатель 
Мособлдумы Игорь Брынцалов.

■ ■ ■
Очень важно, чтобы региональный закон 

о «наливайках» был принят Мособлдумой сей-
час, пока из-за карантинных ограничений эти 
пивнушки не работают. Тогда людям не при-
дется вновь столкнуться с существованием 
такого зла, а владельцы алкомаркетов долж-
ны заранее понимать все свои риски и либо 
менять вид деятельности, либо отказываться 
от торговли алкоголем.

Сделать это нужно не только ради тех, 
кто вынужден делить общий двор или подъ-
езд с «наливайками», но и ради всех, кто 
любит Подмосковье. Область с каждым го-
дом становится все красивее, появляются 
благоустроенные парки и пешеходные зоны, 
в регион приезжает много туристов. И мест-
ный бизнес с энтузиазмом принимает в этом 
участие: например, во многих подмосковных 
городах появились интересные аутентичные 
кафе и рестораны, где можно отдохнуть всей 
семьей, посидеть вечером с девушкой или 
большой компанией.

Из-за пандемии коронавируса мы еще 
не скоро сможем поехать куда-нибудь в Евро-
пу и посидеть в кафешках Вены или Парижа. 
Но зато у нас будет много времени, чтобы луч-
ше познакомиться с родным Подмосковьем. 
И очень хочется, чтобы к тому моменту, когда 
будет снят карантин, на карте Московской 
области остались только культурные досто-
примечательности, а злачные места типа 
«наливаек» остались в далеком прошлом.

Елена БЕРЕЗИНА.

Жители Подмосковья 
просят депутатов 

Мособлдумы 
ужесточить закон 

о ночных забегаловках, 
торгующих в домах 
алкоголем навынос

ПРИКРЫВАЙ-КА «НАЛИВАЙКУ»!

Вирус вирусом, но забота о хлебе на-
сущном никуда не делась. Можно от-
казаться от похода в кинотеатр или 
ресторан, долго не стричься, но про-
дукты питания нужны каждый день. 
И здесь особая роль принадлежит 
работникам сельского хозяйства. 
Так получилось, что разгар панде-
мии пришелся аккурат на весеннюю 
страду. Однако можно ли отсидеться 
дома на самоизоляции во время по-
севной? Сельское хозяйство — про-
изводство непрерывного цикла, все 
этапы должны быть пройдены в срок. 
В среду губернатор Андрей Воробьев 
лично встретился с животновода-
ми в Озерах и оценил ход весенне-
полевых работ в Зарайске.

Впервые оказавшись на территории АО 
«Агрофирма Сосновка» в Озерах, не сразу 
догадаешься, что это коровник. Здание боль-
ше напоминает нарядный павильон на сель-
скохозяйственной выставке. Но именно так 
и выглядит молочно-товарная ферма XXI века. 
Красиво снаружи, максимально технологично 
внутри. Работает доильная установка «Кару-
сель» на 40 мест, обеспечивающая простой 
доступ к животным. Система функционирует 
практически бесшумно, значительно снижая 
уровень стресса для коров. Потому они и ведут 
себя спокойно, давая отличные надои. Кстати, 
их величину, а также состояние здоровья бу-
ренок и рацион можно контролировать авто-
матически — каждая корова чипирована.

«Два раза в день коровы приходят на дой-
ку. На компьютер поступают данные о количе-
стве молока, которое дает каждое животное. 
Специальные датчики измеряют активность 
коровы, показывают, сколько времени она 
находится на кормовом стойле. Если видим 
негативные изменения, то очень быстро на-
ходим больных коров, — рассказала заве-
дующая фермой «Агрофирма Сосновка» 
Юта Поп. — Я приехала в Россию, потому 
что здесь больше возможностей, в Германии 
нет таких больших современных хозяйств. 
В Подмосковье очень хорошая поддержка для 
животноводства, здесь можно развиваться, 
строить крупные комплексы». 

Ферму в Озерах запустили в ноябре про-
шлого года. Старт производству в режиме 
онлайн дали губернатор Андрей Воробьев 
и министр сельского хозяйства России Ни-
колай Патрушев на 6-м Международном мо-
лочном форуме в Красногорске. Соглашение 
о строительстве правительство Подмосковья 
и агрохолдинг «ОСП Агро» подписали на эко-
номическом форуме в Санкт-Петербурге. Ин-
вестиции в проект перевалили за миллиард 
рублей. Комплекс рассчитан на 1,2 тысячи фу-
ражных коров, производственная мощность 
— 12,5 тысячи тонн молока в год. Создано 
40 рабочих мест. Как предприятие набирает 
обороты, проверил Андрей Воробьев. 

«Очередной большой животноводческий 
комплекс начал работу в Подмосковье, — 
отметил губернатор. — Молочная ферма, 
можно сказать, образцовая. Все оборудова-
ние самое современное, что позволяет обе-
спечивать предельную эффективность рабо-
ты и добиваться высоких показателей».

Посевная кампания 
на финишной прямой
В полях под Зарайском не стихает гул 

сельскохозяйственной техники. Посевная 
здесь идет бойко. Настолько, что городской 
округ вышел в областные лидеры по яровому 
севу. План выполнен почти на 100%. Наше-
ствие коронавируса никак не отразилось 
на темпах и качестве работы аграриев. 

«Страну кормить надо. Поэтому как 
раньше работали, так и сейчас продолжа-
ем, — рассказал механизатор Сергей 
Гущин. — Подготовились как следует. Все 
было — удобрения, техника вся была готова, 
только погода немного нас подвела. А каран-
тин никак не повлиял. Но маски, перчатки, 
антисептики обязательно используем как 
средства защиты».

Как отметили в региональном министер-
стве сельского хозяйства, Зарайск традици-
онно является лидером по весеннему севу. 
Впрочем, и другие муниципалитеты стара-
ются не отставать. 

«Также в пятерку лучших входят город-
ские округа Луховицы, Серебряные Пруды, 
Дмитровский и Ступино. Всего в Подмосковье 
общая площадь сева зерновых, зернобобовых 
и кормовых составила в этом году 570 тыс. 

гектаров, — отметил министр сельского 
хозяйства и продовольствия Подмоско-
вья Андрей Разин. — Наши аграрии 
перешли к следующему этапу 
весенне-полевых работ 
— заготовке сенажа 
для обеспечения 
стада крупного 
рогатого скота 
питательны-
ми корма-
ми. От него 
напрямую 
зависит 
качество 
полу-
чаемого 
моло-
ка, ста-
бильное 
здоровье 
и продук-
тивность 
животных». 

Доби-
ваться высо-
ких результатов 
позволяет регуляр-
ное обновление парка 
сельхозтехники. Андрей 

Воробьев решил сам проверить скорость 
и надежность полевых машин, а заодно и под-
держать высокий темп работ. За рулем опры-
скивателя он проехал несколько десятков 
метров, проведя химическую защиту яровых 
культур — это обязательный элемент каждой 
посевной.

— Техника хорошая и выдерживает лю-
бые нагрузки, — поделился механизатор 
Александр Васильев. — По сравнению 
с трактором «Белорус», на котором я начинал, 
это небо и земля. Удобно, чисто, и никакой 
пыли. Скоро уже все закончим. Когда про-
езжаешь мимо полей, смотришь — вроде 
недавно сеяли, а уже всходы пошли. И душа 
радуется».

В этом году по сравнению с 2019-м в Под-
московье посевные площади увеличены на 30 
тыс. гектаров. И хотя прогнозы — дело крайне 
неблагодарное, в областном минсельхозе 
рассчитывают, что урожайность по зерновым 
будет на 15–20% выше, чем в прошлом году. 
Всем предприятиям аграрного сектора во-
время перечислили положенные субсидии, 
чтобы они смогли закупить ГСМ, посевной 
материал и подготовить технику. Осталось 
надеяться, что погода тоже не подкачает.

«Активная фаза сельскохозяйственных 
работ сейчас идет, — отметил Андрей Воро-
бьев. — Засыпают удобрения, сеют кукурузу. 
В общем, все по плану идет в Подмосковье. 
У нас больше половины муниципалитетов за-
нимается сельским хозяйством, и, несмотря 
на коронавирус, на всю эту историю с каран-
тином, здесь все идет в графике. То есть что 
мы будем сытыми — это точно. Нас аграрии 
не подведут». 

■ ■ ■
В Зарайске Андрею Воробьеву показали 

работу кабинета МРТ, который в местной 
больнице оборудовали по поручению губер-
натора после обращения жителей. 

Напомним, в прошлом году во время 
одного из телеэфиров жительница 

Зарайска Валентина Кожеуро-
ва попросила губернатора 

установить в городской 
больнице аппарат 

МРТ. До этого на об-
следования при-

ходилось ездить 
в соседние Ко-

ломну и Ря-
зань. И вот 
уже с фев-
раля этого 
года новый 
томограф 
работает. 
На сегодня 

в Зарайской 
центральной 

районной 
поликлини-

ке проведено 
свыше 600 об-

следований МРТ. 
Оборудование дает 

возможность прово-
дить точные исследо-

вания организма. Пройти 

процедуру можно в рамках ОМС бесплат-
но, достаточно направления от лечащего 
врача. 

Поликлиника входит в состав Зарайской 
ЦРБ и обслуживает около 40 тысяч жителей. 
В 2019-м по областной программе капитально 
отремонтированы детское и взрослое отде-
ления, стоматология. Закуплено оборудова-
ние, в том числе УЗИ-аппарат экспертного 
класса, мониторы для реанимации. Открыто 
5 модульных ФАПов в селах. Больница по-
лучила 3 новые машины для оперативного 
оказания помощи больным, а в начале мая 
автопарк пополнился еще одной. 

В Зарайской ЦРБ работает более 500 
человек. В прошлом году штат больницы 
пополнили эндокринолог, акушер-гинеколог, 
хирург, педиатр, терапевты, стоматологи 
и 18 сотрудников среднего медперсонала. 
По программе «Земский доктор» в этом году 
привлечены 4 молодых специалиста — врач 
КДЛ, рентгенолог, фтизиатр и онколог. 

Андрей Воробьев вместе с сотрудни-
ками бригады «скорой помощи» Зарайской 
подстанции обсудил работу в нынешних не-
простых условиях борьбы с коронавирусом. 
Медики рассказали, что получили федераль-
ные и региональные выплаты, и показали 
губернатору оснащенность средствами ин-
дивидуальной защиты.

■ ■ ■
В Зарайске Андрей Воробьев смог лично 

убедиться, как преобразился древний город 
за последние два года. Проект благоустрой-
ства исторического центра Зарайска стал 
победителем Всероссийского конкурса 2018 
года. Здесь благоустроена площадь вблизи 
старинных торговых рядов, это место явля-
лось общественно значимым на протяжении 
веков.

«Город уже не узнать, и очень важно, что-
бы сюда пришел бизнес. Пообщались с ребя-
тами, которые выкупают старые разрушенные 

избы, облагораживают их, реставрируют, 
занимаются реновацией, открывают кафе, 
рестораны, гостиницы, создают рабочие 
места, — сказал губернатор. — Для нас 
это стратегически важно, особенно в таком 
прекрасном и живописном месте на юге Мо-
сковской области».

В прошлом году в Зарайске оборудо-
вали пешеходную зону, тротуары, детские 
площадки. Установили современное уличное 
освещение. Реализация проекта превратила 
площадь Революции, а вслед за ней Красно-
армейскую улицу в оживленное обществен-
ное пространство.

Стоит отметить, что благоустройство 
— одна из приоритетных тем в регионе. 
За предыдущие годы Подмосковье набрало 
хорошие темпы в этой сфере, вошло в число 
регионов-лидеров по качеству городской 
среды. Губернатор не раз отмечал, что у жите-
лей всегда очень востребованы комфортные 
места отдыха, чистые и светлые улицы, на-
бережные и парки. А уж тем более по завер-
шении карантина людям захочется больше 
времени проводить на свежем воздухе. 

Проект благоустройства в Зарайске — 
один из самых интересных в Подмосковье. 
Центр города уже заметно преобразился, 
и жители оценили эти перемены. Теперь не-
обходимо продолжить благоустройство парка 
«Беспятовская роща» и приступить к строи-
тельству набережной реки Осетр. 

«Концепция благоустройства набереж-
ной ориентирована на сохранение есте-
ственности ландшафта и его растительно-
сти, — отметил министр благоустройства 
Подмосковья Михаил Хайкин. — Главный 
лейтмотив реорганизации прибрежной мест-
ности — не утратить историческую панораму, 
которая открывается с противоположного 
берега, при максимальном акцентировании 
ключевых видовых зон».

Светлана РЕПИНА.
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Андрей ВОРОБЬЕВ:
«БУДЕМ С УРОЖАЕМ, ЭТО ТОЧНО. 
НАС АГРАРИИ НЕ ПОДВЕДУТ»
Губернатор Московской области проверил работу 
сельскохозяйственных предприятий в Озерах 
и Зарайске
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Председатель Совета 
Федерации Валентина 
Матвиенко: «Тебя любит 
и уважает вся страна»

Дорогой Сергей!
Чем больше человека зна-
ешь и выше ценишь, тем 
труднее подобрать слова, 
которые принято произно-
сить в день его рождения. 
Ведь все, что ни скажешь, 
представляется каким-то 
традиционным, обыден-
ным, даже в малейшей 

степени не отражающим твое отношение к до-
рогому для тебя человеку. Вот и я, поздравляя 
тебя, нахожусь в некоторой растерянности.

Ты знаешь, как я тебя люблю.
Тебя любит и уважает вся страна. Людей 

не обманешь. Они моментально чувствуют, 
кто есть кто.

Вообще, в мире политики, государствен-
ной деятельности заслужить человеческое 
одобрение со стороны большинства мало кому 
удается. Тебя же люди сразу приняли еще в 
начале 90-х.

Потому что ты — настоящий! И ты — че-
ловек дела!

В 1991 году ты приступил к созданию служ-
бы, которой в нашей стране никогда не было, 
— предупреждение и ликвидация последствий 
чрезвычайных ситуаций, спасение попавших в 
беду людей. И ты ее создал. Сегодня она одна 
из лучших в мире.

В 2012 году, когда потребовалось проведе-
ние основательной модернизации Вооружен-
ных сил России, выбор Президента России пал 
на тебя. Я уверена, что это был единственно 
верный в тех условиях выбор. И как за столь 
короткий по историческим меркам срок из-
менилась наша армия!

Когда утверждают, что незаменимых нет, я 
говорю: «Бросьте! Посмотрите на Шойгу».

Я благодарна судьбе за то, что мы давно 
идем по жизни рядом, что нас связывает не 
только деловое сотрудничество, но и креп-
кая, проверенная временем дружба. Я нашей 
дружбой очень дорожу. Уверена в тебе как в 
самой себе.

Желаю тебе, дорогой Сергей, крепкого 
здоровья, исполнения всего задуманного! И 
пусть у тебя, даже при твоем непомерно на-
сыщенном рабочем графике, остается хоть не-
много времени и сил на твои творческие увле-
чения, на реализацию тех талантов, которыми 
тебя так щедро одарила природа. Ты умеешь 
создавать красоту. Ты умеешь во всякое дело 
вкладывать свою широкую душу. Пусть жизнь 
твоя и дальше будет светлой, нужной людям 
дорогой, ведущей к храму.

Будь счастлив!

Министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров: «Дорожу нашей 
дружбой»

— Уважаемый Сергей Ку-
жугетович, от всей души 
поздравляю Вас с днем 
рождения!
На протяжении многих лет 
знаю Вас как надежного 
друга, настоящего патрио-
та, высочайшего профес-
сионала. Для многих Ваш 
жизненный путь стал яр-

ким примером самоотверженности, мужества 
и верности долгу.

Личные и деловые качества позволяли Вам 
плодотворно трудиться на различных, самых 
непростых направлениях, успешно справляться 
со всеми поставленными задачами. Невоз-
можно переоценить Ваш вклад в становление 
современной системы предотвращения и лик-
видации последствий чрезвычайных ситуаций, 
всестороннее укрепление обороноспособ-
ности страны, в сохранение традиций нашего 
народа. И сегодня Вы — на передовой защиты 
национальных интересов. Дорожу нашей друж-
бой. Всегда искренне рад нашим встречам 
— по служебным делам, на спортивных пло-
щадках, за кружкой чая у костра или в Русском 
географическом обществе.

Желаю Вам и впредь сохранять богатыр-
ское сибирское здоровье и продолжать со-
зидать на благо Родины.

Президент РАН Александр 
Сергеев: «Все делает талантливо, 
неординарно»

— За что бы ни брался этот 
политик, все делает та-
лантливо, неординарно. 
Я наблюдаю за ним как 
за руководителем Русско-
го географического обще-
ства, где, казалось бы, 
совсем другая специфика, 
нежели в МЧС и Министер-
стве обороны. Но он и там 

предлагает, поддерживает и развивает инте-
ресные проекты.

Потом, его забота о своем родном крае — 
Центральной Сибири, откуда он начинал. Он 
буквально бьется за программу ее развития 
и действительно понимает, что те гигантские 
возможности, что имеет регион, должны «вы-
стрелить», и это будет один из мощнейших 
центров продвижения страны вперед. 

Кстати, Академия наук ему очень благо-
дарна за то, что он не бросил нас на том знаме-
нитом заседании правительства в 2013 году, где 
обсуждалась губительная для РАН реформа. 
Ее все-таки провели, но Сергей Кужугетович 
— и это запротоколированный факт — был 
одним из немногих министров, кто выступил 
против этого. 

Глава Комитета Госдумы 
по обороне Владимир Шаманов: 
«Пусть успех и вдохновение будут 
спутниками во всех начинаниях!»

— В России и за рубежом 
Вас знают как опытного, 
талантливого и дально-
видного военачальника. 
Возглавляя Министерство 
обороны, Вы с полной са-
моотдачей прилагаете 
усилия, направленные 
на защиту суверенитета, 
территориальной целост-

ности и безопасности Российской Федерации, 
решаете сложнейшие задачи по укреплению 
ее обороноспособности и международного 
авторитета.

Уверен, что Ваши профессиональная дея-
тельность, знания, богатейший опыт на дан-
ном ответственном посту и впредь будут спо-
собствовать процветанию, величию и славе 
России.

В юбилейный день хочется выразить Вам 
свое уважение, пожелать крепкого здоровья, 
семейного благополучия. Пусть успех и вдох-
новение будут верными спутниками во всех 
Ваших начинаниях! Добра и мира Вам и Вашим 
близким!

Председатель Совета ассоциации 
ветеранов «МЕГАПИР» Александр 
Каньшин: «Жилье получили десятки 
тысяч офицерских семей»

— В 2020 году исполняется 
30 лет, как Сергей Шойгу 
работает в ранге феде-
рального министра. Сна-
чала он 22 года возглавлял 
МЧС, а 8 лет назад был на-
значен министром обо-
роны. Я не припомню го-
сударственного деятеля 
с таким стажем в истории 

современной России. Тянуть такие министер-
ства — непросто.

Наша Ассоциация поддержала смену ру-
ководства Минобороны и приход в него Сер-
гея Кужугетовича. Мы настаивали на том, что 
надо менять прежнего руководителя, который 
довел армию до ручки. Нужен был человек, 
который знал офицерство, уважал его. Таким 
был Шойгу. Он доказал это, когда создавал 
и укреплял МЧС.

У меня очень много друзей — выпускников 
военных училищ, в том числе Владикавказ-
ского, которое я окончил. Со многими вместе 
учились в академии. И я очень хорошо знаю, 
сколько достойных военных буквально выжили 
из армии в 90-е годы. Увольнялись молодыми 
майорами, подполковниками. А Шойгу брал 
их в МЧС, делал на них ставку, растил из них 
генералов. Он создал кадровый костяк МЧС 
из бывших армейских офицеров. Были созданы 
региональные центры МЧС, бригады граждан-
ской обороны. Он опирался в первую очередь 
на офицеров. Собирал их по человечку. 

Поэтому, когда он пришел в Минобороны, 
для него это была естественная среда. Он 
понимал, что основа Вооруженных сил — офи-
церский состав. Никто не оспорит тот факт, 
что ему удалось сберечь офицерский состав 
и даже поднять его на другой уровень. И в пла-
не боеспособности, и в плане материального 
обеспечения. В том числе по жилью. То, что 
удалось сделать по обеспечению военных жи-
льем, дорогого стоит. Жилье получили десятки 
тысяч офицерских семей.

Народный артист СССР Василий 
Лановой: «Есть такая профессия — 
Родину защищать»

— С Советской и Россий-
ской армией меня накреп-
ко связал фильм «Офице-
ры» и роль Ивана Вараввы, 
которую я в нем сыграл. 
Целые поколения мальчи-
шек, посмотрев его, по-
святили свою жизнь ар-
мии. Для меня это очень 
ценно, ведь, работая над 

ролью, артист старается передать не просто 
характер, но и душу человека. Оставить образ 
в памяти поколений.

Думаю, это удалось, ведь сегодня — и это 
небывалый случай — памятная скульптурная 
композиция, посвященная героям фильма 
«Офицеры», установлена на Фрунзенской на-
бережной. Помню, как на ее открытии министр 

обороны Сергей Шойгу сказал: «Наше поколе-
ние благодарно Василию Лановому, Георгию 
Юматову, Алине Покровской за те образы, 
которые они передали нам из тех давних по-
колений, от героев былых времен».

Наверное, это очень важно, когда чиновник 
такого высокого ранга, как министр обороны, 
думает не только о танках, ракетах и самолетах. 
Он, как и мы, артисты, думает о характере, 
о душе человека. О славных традициях рос-
сийского офицерства, которые должны пере-
даваться от поколения к поколению. Сергей 
Шойгу для этого сделал как никто много. Он 
как военный министр, пожалуй, сделал главное: 
вернул людям уважение к профессии офицера, 
растоптанное в 90-х.

И как знать, может, когда-нибудь уже дру-
гие артисты будут работать над тем, чтобы во-
плотить в кино его образ — военного министра 
Сергея Шойгу? Но это все в будущем. А сейчас, 
в день его 65-летия, пока он молод и полон сил, 
я хочу поблагодарить его за все, что он сделал, 
пожелать ему здоровья и долгих плодотворных 
лет служения российскому Отечеству.

Глава Комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности Виктор 
Бондарев: «Терроризму нанесен 
удар на дальних подступах»

— Всем известно, сколько 
проблем существовало 
в российских Вооружен-
ных силах тогда, когда 
Сергей Кужугетович воз-
главил Министерство обо-
роны и принял на себя 
персональную ответствен-
ность за развитие армии 
и флота. Под его руковод-

ством ведомство совершило колоссальный 
прорыв в оснащении лучшими образцами 
вооружения и военной техники всех родов 
войск, а также в области военного строитель-
ства, подготовке личного состава и кадрового 
резерва, социальной защите военных. Как 
сенатор, курирующий в Совете Федерации 
данное направление, и как офицер благодарен 
министру за неоценимый вклад в укрепление 
обороноспособности Родины.

Я пять лет служил под началом Сергея 
Кужугетовича. Возглавлял сначала Военно-
воздушные, потом — Воздушно-космические 
силы России. Под его руководством ВКС начали 
и успешно провели масштабную контртеррори-
стическую кампанию в Сирии. В тех условиях 
очень важны были его стратегическое видение 
ситуации и грамотные указания по тактике 
действий. Удалось освободить значительную 
часть территории дружественной страны 
от террористов, уберечь от развала сирийское 
государство, дать сирийцам надежду на мир 
и спокойную жизнь. Терроризму нанесен удар 
на дальних подступах.

Сергей Кужугетович — не из тех людей, 
кто живет прошлыми победами. Убежден, 
что с таким министром обороны — профес-
сиональным, компетентным, дальновидным, 
принципиальным, порядочным, невероятно 
преданным России и ее национальным инте-
ресам — наша военная мощь с каждым годом 
будет крепнуть.

Желаю крепкого здоровья, благополу-
чия, энергии и успехов во всех делах на благо 
Отечества!

Общественный совет при 
Минобороны РФ

Сергей Кужугетович, поздравляем Вас 
с 65-летием!

Очень ценим, что Вы лично огромное 
внимание уделяете укреплению связей во-
енного ведомства с гражданским обществом. 
Это взаимодействие помогает оперативно 
решать все возникающие проблемы. Члены 
Общественного совета не раз смогли в этом 
убедиться. Вы внимательно относитесь ко всем 
проблемным вопросам, о которых члены Обще-
ственного совета узнают во время встреч с во-
еннослужащими, членами их семей, граждан-
ским персоналом. Не было ни одного случая, 
когда эти проблемы оставались бы без должной 
реакции военного руководства.

Желаем Вам крепкого здоровья, сил 
и энергии в таком важном для страны труде.

Председатель Общественного совета 
при Минобороны

Павел ГУСЕВ.
✭✭✭

«МК» присоединяется к многочислен-
ным поздравлениям и желает министру 
обороны новых успехов и побед.

Ольга БОЖЬЕВА.

« ПРОФЕССИЯ — 
РОДИНУ 
ЗАЩИЩАТЬ»

21 мая Герою России Сергею 
Шойгу исполняется 65 лет. Из них 
восемь он на посту министра 
обороны. Слова о том, что кто 
не хочет говорить с Лавровым, 
будет разговаривать с Шойгу, 
— устоявшееся выражение. Так 
какой же он, Сергей Шойгу?
Писать об этом руководителе 
военного ведомства и легко, 
и сложно одновременно. Легко — 
потому что сделано им за эти годы 
немало. Но по этой же причине 
и сложно: попробуй выбери самое 
главное. Вот лишь некоторые 
штрихи к портрету, подмеченные 
в поездках с министром.

«Вы кого обмануть 
хотите?!»
Камчатка. Февраль 2014-го. Пункт ба-

зирования российских атомных подводных 
ракетоносцев в Вилючинске. Тех самых, 
которые несут боевую службу в Тихом океа-
не и напоминают иностранным стратегам, 
от каких планов в отношении России лучше 
воздержаться. На всякий случай.

На военно-морской базе ударными тем-
пами (ну, это как обычно) готовят к сдаче 
объекты инфраструктуры для подлодок но-
вого поколения с межконтинентальными ра-
кетами. Они вот-вот должны прибыть после 
испытаний на Тихоокеанский флот.

Подлодке надо много чего, чтобы все 
системы надежно функционировали: топли-
во, электричество, вода, кислород с азо-
том. Так что у причала возводится целый 
заводик по производству всего нужного. 
Строительство объекта прилетел из Москвы 
проверить министр.

Журналистов, чтобы не водить хвостом 
за свитой, как обычно, привели на точку 
заранее. Стоим, ждем… Помещение как 
помещение. Видно, что новодел, по стенам 
трубы, кое-где штукатурка еще не просохла. 
Вроде все обычно. И тут:

— Какой холодный художник (ну или 
примерно так) это придумал? — слышится 
даже через шум стройки жесткий голос ми-
нистра. — Вы кого обмануть хотите?!

Министр показывает на конструкцию, 
прикрепленную к стенам. И тут только за-
мечаем, что в одну сеть сварены трубы 
разного диаметра: толстая состыкована 
с узкой, а потом опять соединена с толстой. 
Вопреки законам физики. Наверное, для 
того, чтобы создать видимость — почти 
все готово. Только «видимость» с Шойгу 
не проходит. 

С главным инженером стройки разби-
рались уже без журналистов.

А ведь действительно, кому хотели вте-
реть очки? Выпускнику Красноярского поли-
теха по специальности инженер-строитель, 
на счету которого несколько крупных строек 
до того, как его призвали на государеву 
службу? 

Биографию начальника надо знать.

Проверки — внезапные, 
боеготовность — 
постоянная
О том, в каком состоянии Вооруженные 

силы находились к моменту назначения 
Шойгу министром обороны, сказано и на-
писано немало. Предшественникам было 
легко: ломать не строить. Ломали через 
колено так, что шум стоял и щепки летели.

Престиж офицерской службы упал 
ниже плинтуса. С легкой руки менеджеров-
реформаторов загулял по коридорам Ми-
нобороны унизительный термин «зеленые 
человечки». Несогласных с «реформами» 
увольняли сотнями. Оставались те, кто 
был готов, если надо, называть белое чер-
ным, а черное фиолетовым. Главное было 
— отрапортовать.

Как раз с этой бедой — очковтиратель-
ством — и начал жестко бороться министр 
Шойгу. Нужно было понять реальное по-
ложение дел. А для войск это уровень бое-
готовности. И впервые проведенные при 
нем внезапные проверки боеготовности 
войск показали, что далеко не все принятые 
до этого решения были правильны.

«Мы должны были посмотреть, как 
плоды этих решений работают в жизни», 
— сказал министр, подводя итоги внезапной 
тренировки.

Посмотрели. Эффективность связи 
на уровне 18%. Поднятые по тревоге войска 
отстрелялись на «двойку». Тут же решение: 
«уже в ближайшие недели будет подписа-
на директива о кратном увеличении числа 
стрельб». 

Ошибочным признано и другое решение 
реформаторов — о массовом сокращении 
военных аэродромов и создании мегаа-
виабаз. «Решение о создании нескольких 
крупных авиабаз с точки зрения экономии, 
может быть, и правильно, но с точки зрения 
отражения вероятных угроз — нет», — ре-
зюме министра.

Сегодня внезапные проверки — обы-
денность. А ведь не будь их, еще неизвест-
но, получилось ли бы провести удивившую 
всех в мире операцию наших Воздушно-
космических сил в Сирии.

Но проверки — только начало работы. 
Мало понять, какое вооружение и оснаще-
ние армии необходимо. Надо еще и органи-
зовать перевооружение, обязать промыш-
ленность поставлять все заказанное армии 
в срок и в надлежащем качестве.

Ни один крупный поставщик воору-
жения и военной техники не остался без 
внимания Шойгу и его заместителей по во-
оружению. География поездок с ними вся 
Россия: Северодвинск, Красноярск, Ир-
кутск, Комсомольск-на-Амуре, Казань, 
Ульяновск… 

Чтобы выделенные на оборонный за-
каз средства не уходили на сторону, ввели 
в действие уникальную систему финансо-
вого мониторинга. Добились права штра-
фовать недобросовестных поставщиков 
за брак и срыв сроков.

Результат — в 2020 году доля совре-
менных вооружений в армии и на флоте 
достигнет 70%. А в начале десятилетия этот 
показатель был на уровне 15–20%.

На ширину ладони 
министра
Скажете, Шойгу суровый министр? Не уве-

рен. Хотя бы потому, что суровый, строгий 
человек вряд ли поддержит шутливое дело. 
А Шойгу поддержал. С 2013 года в российской 
армии своя военная лига Клуба веселых и на-
ходчивых. Александр Масляков не против, 
наоборот, за.

В одном из сезонов жюри, в которое, кста-
ти, Сергей Шойгу не входит, присудило первое 
место женской команде «Секретное оружие» 
из Вольского филиала Академии тыла. У «во-
енной команды с абсолютно невоенной логи-
кой», как сами себя назвали девчонки, была 
и такая шутка, после которой зал взорвался 
аплодисментами: «Чем отличается мужская 
казарма от женской? В женской портрет ми-
нистра обороны зацелован».

Вручая по традиции свою генеральскую 
фуражку капитану команды Дарье Денисюк, 
Шойгу тоже не удержался от шутки. Вот какой 
уставной длины должна быть юбка у женщин-
военнослужащих? Оказывается, от колена 
на ширину ладони министра обороны.

Да что там военный КВН! А как вам 650-
тысячная Юнармия? А знаете, сколько желаю-
щих ее пополнить? Очередь. Так просто и не 
попадешь. А инициатор детско-юношеского 
военно-патриотического движения тоже Сер-
гей Шойгу.

Региональные отделения Юнармии можно 
встретить по всей стране. Минобороны вся-
чески его поддерживает. И даже предостав-
ляет льготы юнармейцам при поступлении 
в военные вузы. А все потому, что смену надо 
готовить. 

Невозможное возможно
Знаете, чего больше всего боятся под-

чиненные Шойгу на Фрунзенской набереж-
ной? Думаете, козней НАТО или Пентагона? 
Ошибаетесь. НАТО для них семечки. Больше 
всего они боятся подвести Шефа. И потому, 
наверное, невозможное становится для них 
возможным.

Вот стояло себе десятилетиями здание 
главкомата Сухопутных войск в стиле сталин-
ского ампира. Ветшало, наводило уныние мно-
гометровыми коридорами и скучными инте-
рьерами военных кабинетов. Буквально за год 
оно преобразилось до неузнаваемости.

Сейчас это Национальный центр управ-
ления обороной страны. Как и положено ко-
мандному пункту высокого уровня, укомплек-
товано современной электроникой, системами 
охраны и безопасности, защищенной связью. 
Вместо внутреннего неухоженного дворика — 
первоклассный крытый атриум. Хоть концерты 
проводи.

На селекторных совещаниях видео-
доклады министру идут со всех регионов: 
от Калининграда до Курил, от Тикси на Севере 
до Крыма на юге.

Новый центр управления показали про-
фессиональным разведчикам — иностранным 
военным атташе стран НАТО. Думаю, специ-
ально. Организовали для них экскурсию. Пока-
зали, естественно, не все, а то, что можно. Но и 
этого хватило, чтобы поразить представителей 
НАТО. Надо было видеть «перевернутые» лица 
тех из них, кого удалось уговорить поделиться 
впечатлениями от увиденного... Наверняка 
после этого уважения к нам, а может, и страха 
прибавилось.

А недавно коронавирус подкинул во-
енному ведомству новую задачу. На первый 
взгляд из разряда невыполнимых — построить 
за полтора месяца и укомплектовать всем не-
обходимым 16 инфекционных центров во всех 
четырех военных округах. Даже Путин, как он 
потом признался, не верил, что такое возмож-
но. Оказалось, зря не верил.

Работа шла в три смены. Был налажен 
круглосуточный контроль. И не только дис-
танционный. Заместитель Шойгу по строи-
тельству Тимур Иванов побывал практически 
на всех объектах.

15 мая, как и планировалось, последние 
8 центров из 16 были сданы и готовы к приему 
больных.

Говорят, что в разведывательных службах 
США и их союзников есть целые отделы, изу-
чающие положение дел в российской армии. 
Думаю, при Шойгу работы им прибавилось. 
Возможно, даже штат пришлось расширить. 
А главное, характер анализируемой инфор-
мации кардинально изменился.

Раньше ведь какие военные сведения 
приходили из России? Ну, например, о том, что 
очередной ракетный полк или дивизия пошли 
под сокращение, закрылось еще одно военное 
училище, вышел из строя военный спутник. Все 
на радость забугорным аналитикам!

Сейчас для штабов НАТО все гораздо 
хуже. То «путинское оружие» неожиданно 
всплывет, то вдруг российские военные ока-
зываются в Сирии или помогают Италии бо-
роться с вирусом. Ну а инициативам Шойгу 
там, наверное, и счет потеряли. Попробуй 
уследи: военно-технический форум «Армия», 
научные и производственные роты, иннова-
ционный военный технополис «Эра» в Анапе, 
военно-учебные центры в гражданских ву-
зах, военно-патриотические парки «Патриот» 
и центры «Авангард»…

Все будет хорошо!
Весна 2014-го. На Украине госпереворот. 

Пролилась первая кровь. Из дыма от горящих 
на Майдане покрышек, словно черти из таба-
керки, выскочили толпы нациков. А в отделив-
шемся от киевского шабаша Крыму готовится 
референдум о независимости. Безопасность 
обеспечивают «вежливые люди».

В России на внеплановые учения вышли 
в позиционные районы ракетные полки РВСН. 
Очевидно, на всякий случай.

От знакомых то и дело слышишь: «Неужели 
будет война? Что у вас говорят?» 

А тут Международный женский день. 
В Театре Российской армии предпраздничное 
мероприятие. Должен выступить Шойгу. Пол-
ный зал женщин в военной форме. Их собрали, 
чтобы поздравить. А настроение, чувствуется, 
не очень-то и праздничное. Видно, что кроме 
дежурных поздравлений с Женским днем они 
ждут еще каких-то очень нужных им слов.

И они прозвучали. «Хотел бы сказать, 
чтобы успокоить всех: всё будет хорошо! 
Не волнуйтесь, не переживайте, встречайте 
праздник, встречайте весну, — верно угадав 
общее настроение, говорит вдруг Сергей Шой-
гу. — Всё будет хорошо. Мы никому ничего 
не позволим».

И спокойнее стало не только женщинам 
в зале.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Наблюдения из поездок в журналистском пуле 
российского военного ведомства

МИНИСТР ОБОРОНЫ 
СОЗИДАТЕЛЬНОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ
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c 1-й стр.
Хочешь больше? Умри. И тогда 
получишь 222 МРОТ. Два с лиш-
ним миллиона рублей. Только 
сначала нужно доказать, что 

умер на боевом посту. И что, отпахивая, на-
пример, санитаркой, рядовой этой невидимой 
войны, ради поданной наверх правильной 
статистики оптимизации, не была нарочно 
оформлена уборщицей, которой выплаты не 
положены.

«Сейчас закончится карантин, и тогда 
приходите за похоронными маме», — заявили 
Ксении Ясюлевич, дочери погибшей питерской 
санитарки Юлии Ясюлевич. Семье еще при-
дется доказывать, что их мать действительно 
ухаживала за больными, а не мыла полы. А хотя 
бы и полы — в «красной-то зоне».

Из тех, кто останется в живых, бороться 
за свои права смогут не все. Это бессильное: 
«Да пошел ты...» — обязательная сцена из 
всех фильмов про Победу. Когда главный 
герой в гимнастерке с медалями (а медали 
тоже еще будут, непременно с коллективным 
фотографированием с первыми лицами) 
швыряет в лицо эти слова сытому, чинному, 
не переболевшему начальнику. Или модно 
переболевшему в вип-палате вип-клиники. 
И медалей у последнего ничуть не меньше. 
Он же тоже был на «передовой».

Там, где рядовым медикам не заплатили 
вообще или полученные суммы были совсем 
уж унизительными, им имело смысл бороться. 
Те же, кто получил всего на 10, 15, 20 тысяч 
меньше обещанного, — например, зарплату 
посчитали не за весь апрель, а в процентном 
соотношении, с какого конкретного числа 

человек попал в «красную зону», врачи го-
ворят, что не станут требовать больше. «Да, 
сейчас нам, конечно, выплатят, что попросим, 
но позже все публичные выступления при-
помнят. И куда?» — именно поэтому многие 
просят не называть свои реальные имена. 
Им еще кормить детей. А 80 тысяч через три 
месяца все равно превратятся из кареты 
обратно в тыкву.

Врачи устали видеть горе и смерти. Они 
хотят лечить, а не просить. Они хотят в отпуск, 
который будет не скоро. 

В отличие от остальной России, 

радующейся снятию ограничений, врачи знают 
настоящую правду. 

Просто в хорошее хочется верить. Это 
одна из констант страха. Отрицать все плохое 
ради всего хорошего. 

Да, все будет хорошо. Особенно по теле-
визору. А в выходные наконец можно поехать 
на где-то уже разрешенные шашлыки.

Этого ждут широкие народные массы, 
которые устали от неизвестности и страха, 
от безденежья и неопределенности, от бо-
язни заболеть неизвестно чем, особенно в 
регионах: «все уже закончилось», «ничего и 

не было», «все придумал Билл Гейтс, чтобы 
завладеть миром» — единственный способ 
сохранить себя, не сойти с ума, свалить все 
на Билла Гейтса.

Я думаю, власти нашли ту нужную точку 
опоры, в которой народ их поймет и поддер-
жит. Больше новостей, хороших и разных. 

Сегодня с утра я, специально включив 
телевизор для хорошего пищеварения, по-
слушала новости про многодетную маму, 
которая не будет снимать со счета деньги, 
щедро отсыпанные ее детям, — пусть пока 
полежат.

Про врачей, безмерно счастливых по-
лученными надбавками...

Про уникальную российскую вакцину, 
которая вот-вот уже на пороге... 

В конце весны у многих врачей заканчи-
ваются контракты в перепрофилированных 
под коронавирус больницах. Кто-то пишет, 
что кранты, больше туда ни ногой: «Я детей 
полтора месяца не видела, боялась, что вдруг 
принесу домой заразу. Они у бабушки. А я 
прихожу и валюсь спать, одна, чтобы только 
ничего не помнить».

А кто-то, наоборот, клянется, что, даже 
если совсем не станут платить, то все равно 
вернется в это пекло, если это снова потре-
буется. Потому что «ведь кто-то же все рав-
но должен. Ведь там же больные, им нужна 
помощь».

Вот это «кто-то же должен» — обратная 
сторона «Мы вас туда не посылали».

Интересно, какой конкурс в этом году 
будет в медицинские институты?

Екатерина САЖНЕВА.

c 1-й стр.
Из дневника Андрея Смирнова: 
«Наш резорт опустел. Местные 
приезжают сюда только на вы-
ходные. Иностранцев давно раз-

везли спасательные рейсы. Из туристов нас 
осталось трое, и еще несколько местных, тех, 
кто живет при резорте постоянно. Сегодня 
весь персонал отправлен по домам. Стало 
совсем как в день самоуправления в пионер-
ском лагере. Сами приготовили ужин, собра-
лись за общим столом, зажгли свечи».

— Вы на Фиджи уже больше двух ме-
сяцев. Что изменилось с тех пор?

— Большинство застрявших туристов 
«разобрали» их страны. Осталось человек 
шесть. Четверым иностранцам наскучило си-
деть здесь, они сменили место дислокации, 
перебрались на соседний курорт. Из туристов 
тут остались самые упертые, я и один японец. 
Вот мы вдвоем и сидим с начала эпидемии. 
Недавно к нам присоединились трое местных. 
Не знаю, что здесь держит японца, вроде не 
бедный человек, да и правительство выделило 
ему тысячу долларов, он мог бы перебраться 
в более роскошное место. Сейчас на Фиджи 
отличные скидки на проживание. Места, ко-
торые раньше могли себе позволить только 
миллионеры, сейчас стоят вполне вменяемых 
денег. 

— Сколько?
— Собственный домик с кухней на берегу 

океана в роскошном месте стоит порядка 10 
тысяч рублей за неделю. Месяц аренды — 32 
тысячи рублей. Дешевле, чем снять квартиру в 
Москве. Но проживать там сейчас могут только 
застрявшие туристы или местные. Самолеты 
из других стран не летают. Авиакомпания осу-
ществляют внутренние перелеты. Разрешено 
переплывать на лодке с одного острова на 
другой. Как только откроют полеты на остров 
для всех стран, цены взлетят. 

— Вы почему сидите на одном 
месте?

— У меня не настолько стабильная ситуа-
ция, чтобы разъезжать по разным курортам. 
Не знаю, как скоро вернусь в Россию, поэтому 
стараюсь экономить. Если бы понимал, что 
через три недели улечу, то позволил себе пу-
тешествовать по острову. Еще одна причина, 
по которой не покидаю насиженное место, — 
чувство благодарности, которое испытываю к 
хозяевам резорта. Я живу здесь практически 
бесплатно. За домик с огромной кроватью 
отдаю 350 рублей в день. Меня кормят, под 
боком океан, пальмы, есть Интернет. Если я 
перееду, то не смогу вернуться обратно на 
прежних условиях. Фиджийцы сделали мне 
скидку, понимая, в какой непростой ситуации 
я оказался. Так что останусь здесь. От добра 
добра не ищут.

— Действительно, лучше синица в 
руках?

— У меня даже не синица, а журавль в 
руках. Когда я попал сюда два месяца назад, 
не думал, что так удачно все сложится. Я ведь 
сначала платил за дом полную стоимость, 
пребывал в отчаянии, что долго не протяну. 
Со временем все изменилось.

«Круто, что застрял»
Из дневника Андрея Смирнова: «В те 

дни, когда у нас нет туристов, мы, живущие 
здесь постоянно, готовим сами для себя. Со-
бираемся вместе за большим столом. Сегодня 
был как раз такой день. Я приготовил класси-
ческие блины, сварил русский борщ, а к нему 
испек узбекскую самсу. На Фиджи нет сметаны, 
поэтому в борщ я добавил свежевыжатого 
кокосового молока».

— Чем вы занимаетесь на острове?
— Работаю на кухне, пробую свои силы 

в качестве повара. Это колоссальный опыт. 
Вряд ли получилось в России так запросто 
попробовать себя в качестве повара в ресто-
ране. Здесь я почти ежедневно готовлю для 
постояльцев. 

— Не жалеете, что остались?
— Еще два месяца назад жалел, что не 

улетел. Сейчас думаю, круто, что застрял. 
— Деньги остались?
— Деньгами меня поддержали подписчики 

моего телеграм-канала. На днях «проснулось» 
российское правительство, я стал получать 
помощь от государства — 2400 рублей в день. 
Видимо, деньги будут перечислять до тех пор, 
пока сюда не отправят вывозной рейс. Воз-
можно, чудо произойдет в июне, а то и позже. 
Ведь Россия предпринимала попытку вывезти 
отсюда туристов, но Фиджи неожиданно за-
претили посадку самолета.

— Что это за история?
— Самолет должен был забрать россиян 

из Бали, Фиджи и Таиланда. Предваритель-
но страны достигли договоренности. Но в 
день, когда наш борт должен был вылететь 
за нами с Бали, фиджийцы отказались при-
нимать рейс. Ходили слухи, что фиджийские 
авиалинии решили заработать денег на нас. 
Скорее всего, они предложили России самим 
перебросить нас в третью страну, откуда 
нас можно было забрать, попросили опла-
тить чартер. Россия не стала спонсировать 
фиджийцев. Те обиделись и закрыли небо. 
Сейчас вроде МИД прорабатывает эту схему. 
Но пока никаких вывозных рейсов с Фиджи 
в списках нет. 

— Если бы та поездка не сорвалась, 
вы бы уже давно были в Ижевске.

— Скорее всего, я бы не полетел тем 
рейсом. Во-первых, за тот рейс нужно было 

заплатить, денег у меня тогда не было. Во-
вторых, самолет прилетал в Сургут, где меня 
поместили бы на две недели в обсерватор. 
Потом на поезде добирался бы до Ижевска и 
снова угодил на карантин. Я посоветовался с 
друзьями, и все в один голос кричали: «Оста-
вайся на Фиджи». Да и смысл возвращаться 
сейчас в Россию. Я занимаюсь кино, работа, 
естественно, встала, кинопроекты закрыты, 
зарплаты в ближайшее время на родине не 
предвидится.

— Помимо вас на Фиджи еще си-
дят люди из России — депутат из «Еди-
ной России», пенсионеры. Они как себя 
чувствуют?

— Застрявших здесь россиян — 26 че-
ловек. Они с самого начала поселились в го-
родских отелях рядом с аэропортом, так там 
и живут. Получают материальную помощь от 
государства. В гости ко мне приезжали.

Из дневника Андрея Смирнова: «Се-
годня во время отлива гулял по пляжу, когда 
с берега услышал: «Андрей, тебя тут русские 
спрашивают». Гляжу, навстречу несется ватага 
дам. Ба, это же мои коллеги по раю, живущие 
около аэропорта в ожидании самолета. Все эти 
два месяца я представлял их как унылых и от-
чаявшихся туристов, с болью в глазах и тоской 
в сердце. В СМИ мелькали их прискорбные 
фотографии и мольбы о спасательном само-
лете. Дамы оказались прикольные, живые, с 
огнем в глазах, сибирячки. Душевно побол-
тали, тут же нарисовалась бутылка вина, я 
организовал еду — выпили за День Победы, 
отведали местной рыбы и горохового супа. 
Убеждал их бросать свои городские трущобы 
и переезжать на побережье».

— Не уговорили их остаться?
— Они посмотрели, покупались, им все 

понравилось, но все равно уехали в город. В 
отличие от меня, они каждый день надеются 

улететь отсюда. Вся их веселость — психо-
логическая защита, чтобы не сойти с ума. 
Даже на меня отсутствие свободы выбора 
действует дестабилизирующе. Пожалуй, это 
один из самых сильных стресс-факторов, о 
котором не подозреваешь в обычной жизни. 
Интересно, что после их визита местные еще 
долго кивали в мою строну: мол, это тот са-
мый русский, к которому приезжают целые 
делегации женщин и в тот же день уезжают. 
Ни к одному другому застрявшему иностранцу 
такие делегации не наведывались. С тех пор 
я стал местной легендой, о которой здесь 
вспоминать будут долго.

«В Ижевске осталась мама, 
ей страшно»
— Вы не скучаете по России?
— Скучаю. Мне нравится русский лес, 

грибные запахи, я прекрасно себя чувствую 
дома в теплое время года, катаюсь на велоси-
педе. Но Россия от меня никуда не денется. А 
подобного опыта у меня больше не случится. 
Я только сейчас понял, какое счастье, что я 
застрял на Фиджи.  

— У вас родные остались в Ижевске?
— У меня сложная ситуация в этом плане. 

В Ижевске осталась мама. Первого марта умер 
отец. Я тогда находился в Новой Зеландии, 
не успевал на похороны. Думал вернуться 
поскорее. Коронавирус не позволил. 

— Вы созваниваетесь с мамой?
— Мы созваниваемся ежедневно. Она 

живет одна, ей страшно. Я советовался с ней, 
остаться мне на Фиджи или искать возмож-
ные варианты, чтобы выбраться. Она сказала, 
нет смысла возвращаться в самый разгар 
эпидемии. «Лучше пережди, со мной все нор-
мально будет», — ее слова. Мама есть мама. 
Психологически мне тяжело, конечно, что она 
далеко. 

— Как там в Ижевске?
— Нормально, «драконовских» правил нет, 

во всяком случае, не слышал, чтобы на улице 
кого-то хватали и штрафовали. Другое дело, 
что Удмуртия занимает второе место по смерт-
ности, не знаю почему. Честно говоря, не хочу 
вдаваться и разбираться в этой теме. 

Из дневника Андрея Смирнова: «Не-
смотря на отсутствие эпидемии на Фиджи, 
здесь жесткая карантинная политика. В стране 
действует комендантский час с 22 вечера до 5 
утра, национальная авиакомпания Fiji Airways 
продлила приостановку полетов до июля. Ред-
кие чартеры для возвращения граждан из-за 
границы сопровождаются беспрецедентными 
мерами. Например, приехавших фиджийцев из 
Новой Зеландии, страны, где эпидемия прак-
тически закончилась, поместили в обсерватор 
на четыре недели, самоизолироваться дома 
запрещено».

— На Фиджи карантинные ограничения 
остались?

— Из ограничений оставили только ко-
мендантский час. Не понимаю зачем. Эпиде-
мия здесь давно закончилась, новых случаев 
заражения нет, Фиджи считается здоровой 
территорией. Но они боятся, что к ним занесут 
инфекцию.

— Это хорошо, что есть такие меры?
— Я не сторонник жестких мер. Фиджи 

живет только туризмом. Не уверен, что та-
кие ограничения пойдут на пользу экономике 
страны. 

— Сами фиджийцы жалуются?
— Конечно. Бизнес рушится, отели 

пустые.
— Но акции протестов устраивать не 

станут?
— Митинги — не их история. Все, что про-

исходит, местные принимают как должное. 
Правда, могу судить только по тем, кто живет 
в деревнях. Бунтовать они точно не станут и 
с голоду не умрут. Отправятся ловить рыбу, 
есть кокосы и бананы. Городским жителям в 
этом плане тяжелее. 

«Никто не обсуждает тему 
коронавируса»
— Вам скучно не бывает?
— Я разносторонний человек, не знаю 

скуки с юношества. Какая может скука, если 
под рукой Интернет, я на связи с друзьями, 
могу слушать музыку, скачивать книги, смо-
треть кино.

Из дневника Андрея Смирнова: «За 
два месяца жизни здесь я не видел ни одного 
конфликта, не ощутил ни одного сумрачного 
взгляда, не слышал ни одного злобного или 
раздраженного слова. Только смех, улыбки, 
мягкость, добродушие, доверие. Может быть, 
таким стал и я? Наверно, рай как раз в этом».

— Конфликты, ссоры в резорте не 
случались? 

— Представляете, ни одного конфликта. Я 
связываю это с особенностями фиджийского 
менталитета. Местные всегда находятся в 
расслабленном состоянии. Если возникают 
трудности, то они быстро их преодолевают. 
Еще фиджийцам не знакомо понятие «лень», 
они все работают, никто не просиживает шта-
ны, их не надо заставлять что-то делать. Они 
хорошие ребята, всегда помогут, возможно, 
поэтому мне здесь приятно находиться. 

— Романы случались между постояль-
цами резорта?

— У нас отгрохала свадьбу застрявшая 
немка с фиджийцем. Сейчас молодожены от-
правились на другие острова. Здесь периоди-
чески что-то происходит. Например, каждый 
уик-энд сюда съезжаются местные туристы, 
в выходные здесь людно и шумно. Потом на-
ступают будни, и снова тихо, остаются всего 
4–5 человек. 

Из дневника Андрея Смирнова: «Со-
братья по раю. Исао — японец, почти не гово-
рит по-английски, но своей общительностью 
очаровал и замучил всех. Поначалу он ходил 
с электронным переводчиком и приставал со 
странными вопросами: «Почему ты путеше-
ствуешь», «Есть ли у тебя жена». Потом стал 
изъясняться как Эллочка-людоедка: парой слов 
и обильной жестикуляцией. Он актер рекламы, 
утверждает, что ему 19 лет. Эксцентричный 

паяц, любитель неприличных жестов и шуток, 
а также творчества Достоевского. На Фиджи 
чувствует себя счастливым из-за освобождения 
от японских условностей и этикета: долой по-
клоны. Еще когда-то у него была русская жена, 
но он ее прогнал. В последние дни японец стал 
потихоньку сходить с ума. Может на пару суток 
закрыться в номере со свечами и кокосовыми 
орехами. Однажды рассказывал персоналу о 
том, как подсматривал за мной в номере через 
щелочку, и о том, что там увидел (нечто крайне 
неприличное). Вначале он меня восхищал, а 
после этого случая перестал».

— Вы с японцем уживаетесь?
— Не совсем. Он немного странный. Япон-

цы и так склонны к лицедейству. А этот еще и 
актер по образованию. Некоторые его выходки 
меня удивляют. Не всегда могу понять, то ли он 
играет, то ли на самом деле такой. Произошло 
несколько неприятных эпизодов, связанных с 
вмешательством в мое личное пространство. 
Ему было смешно. После таких ситуаций я к 
нему охладел. Если раньше мы общались чуть 
ли не по-братски, то сейчас я держусь от него 
чуть в стороне. 

— Фиджийцы наверняка расспраши-
вают вас про Россию?

— Никто не спрашивает. У фиджийцев нет 
интереса к России. Это только мы считаем, что 
всем должны быть интересны. 

— Обсуждают на Фиджи коронавирус, 
как заболевают, умирают люди?

— Нет. Никто не мусолит эту тему. Все 
растворены в местной природе, в кухне. Я и 
сам не чувствую интереса к теме коронавиру-
са, политики, здесь живешь совсем в другом 
измерении. 

— По телевизору в новостях что 
показывают?

— Здесь нет телевизора. Зачем он? Я 
сейчас даже удивился такому вопросу. Кому 
на резорте нужен телевизор, кто его будет 
смотреть? Мне странно даже, если бы здесь 
поставили телевизор. Телевизор здесь — это 
океан, закат. Нет желания смотреть новости. 
Знаете, я ведь только сейчас понял, что значит 
жить в раю. 

Из дневника Андрея Смирнова: «Совер-
шенно новое и странное для меня чувство — су-
ществование без малейшего образа будущего. 
Вся жизнь сконцентрировалась «здесь и сей-
час». Время словно исчезло, завтра перестало 

существовать. Никогда в жизни я не испытывал 
ощущения, что будущего нет. Все планы бес-
смысленны, все прогнозы смешны».

В 2014 году Институт Гэллапа провел 
опрос среди респондентов 64 стран мира 
на тему внутреннего ощущения счастья. 
Впереди всех оказались жители Фиджи. 
93% опрошенных фиджийцев считают, что 
они счастливы.

Ирина БОБРОВА.
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ЗЛОБА ДНЯ

ПРОГНОЗ

МОЯ МОСКВА

КАРАНТИН — ЭТО РАИ

Кухня, где ижевчанин готовит еду.

Во время эпидемии гражданка Германии 
вышла замуж за фиджийца (молодожены 
слева). Свадьбу сыграли на острове.

Ситуация с коронавирусом в Москве 
немного исправляется, но о серьез-
ном улучшении говорить пока рано. И 
самое важное теперь — не допустить 
нового роста эпидемии, и помочь в 
этом смогут простейшие меры: обя-
зательное ношение медицинской 
маски и перчаток. Важно понимать, 
что никто из нас не может быть се-
годня в себе уверен: мы можем быть 
бессимптомными носителями виру-
са, не подозревая об этом. Надеть 
маску — значит проявить социальную 
ответственность и сознательность. 

Если сравнивать ситуацию в Москве с 
большинством европейских стран, в осо-
бенности с Италией, где даже в маленьких 
городках счет умерших шел на сотни, можно 
увидеть, что мы обошлись достаточно легким 
сценарием: гуманитарной катастрофы не 
произошло. Однако теперь наша задача — 
удержать положительную тенденцию.

«Надо понимать, что эту проблему так 
быстро не решить, нам еще долго предстоит 
жить в действующих сейчас ограничениях. 
Это огромный был стресс: предвидя такое 
будущее, просчитывать его, готовиться, но 
это, конечно, был ужасный прогноз. И то, 
что он не сбылся, — это заслуга в первую 
очередь москвичей, которые очень ответ-
ственно подошли к тем требованиям, к тем 
просьбам и рекомендациям, которые есть 
в городе», — объяснил мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

Одна из главных рекомендаций на се-
годняшний день — обязательное ношение 
маски и перчаток в транспорте, в магазинах, 
на рабочих местах (для тех, кто уже вышел на 
работу). Пренебречь средствами индивиду-
альной защиты можно только в тех случаях, 
когда вы точно уверены, что рядом с вами 
нет людей, — например, в салоне личного 
автомобиля или за закрытыми дверьми от-
дельного рабочего кабинета. Задача очень 
проста: предотвратить дальнейшее рас-
пространение вируса, ведь многие из нас 
могут быть бессимптомными носителями, 
даже не подозревая об этом. Такая мера уже 
доказала свою эффективность и в Европе, 
и в ряде азиатских стран — кстати, там но-
шение масок было нормой еще до начала 

пандемии коронавируса, и это успешно по-
могало сдерживать другие болезни.

— Я считаю, что носить маски в период 
эпидемии обязательно для всех. Это нужно 
прежде всего тем, кто болеет или является 
бессимптомным носителем. Таким образом 
резко сокращается количество вирусных 
частиц, выделенных в окружающую среду, 
— объясняет врач Илья Репников.

С ним согласны и другие эксперты — 
например, профессор Владимир Чуланов, 
заместитель директора НМИЦ фтизиопуль-
монологии и инфекционных заболеваний 
Минздрава России, считает, что нарушение 
масочного режима может привести к самым 
неблагоприятным последствиям.

— Мы рискуем спровоцировать ускоре-
ние распространения новой коронавирусной 
инфекции, нарастанию заболеваемости и 
подъему новой волны эпидемии. Пока ре-
гистрируются новые случаи заболевания, 
опасность распространения инфекции со-
храняется, и при несоблюдении ограни-
чительных мер эпидемия коронавирусной 
инфекции может разгореться с новой силой, 
— объясняет врач.

Разумеется, важно понимать, что ме-
дицинская маска — это не просто модный 
аксессуар сезона «весна–лето-2020», а ре-
альный способ уберечь себя и окружающих 
от заразы. Поэтому носить маску нужно пра-
вильно — убедившись, что она полностью 
закрывает нос и рот. Нужно менять маску 
каждые 2–3 часа, а снимать, только потя-
нув за ушные резиночки. Трогать руками 
переднюю поверхность маски нельзя, что-
бы не распространить вирус на другие по-
верхности. То же самое касается ношения 
перчаток: снимать их следует, ухватившись 
за внутреннюю часть. После этого нужно 
тщательно вымыть руки.

Каждый москвич вправе сам решать, 
какие маски и перчатки ему носить — мно-
горазовые, которые можно стирать, или 
одноразовые. Дефицита средств инди-
видуальной защиты в городе нет: наборы 
«маска+перчатки» можно купить на любой 
станции московского метро, а также у входа 
в крупные продуктовые супермаркеты. Если 
кому-то удобнее купить сразу 100 штук ма-
сок, то можно обратиться в аптеку.

Напомним, что за нарушение масочного 
режима в Москве установлены штрафы — 4 
тысячи (или 5, если пассажир едет без маски 
в метро). Это существенно меньше, чем в 
Европе, где штрафы достигают нескольких 
сотен евро. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

МАСКА — ПЕРВЫИ ШАГ НА ПУТИ 
К НОРМАЛЬНОИ ЖИЗНИ
Эксперты объяснили 
смысл масочного 
режима в столице
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Экс-главный санврач страны, пред-
седатель Комитета Госдумы по на-
уке Геннадий Онищенко заявил, что 
ущербу, который нанес COVID миру на 
сегодня, еще далеко до ущерба, кото-
рый наносит ему ежегодно грипп. По 
его оценке, сегодня ситуация в Рос-
сии стабилизировалась — и пора по-
тихоньку учиться жить по-прежнему. А 
многие регионы страны вполне могли 
обойтись без самоизоляции вообще.
— Я с уверенностью могу сказать, что 
мы в нашей стране наблюдаем стаби-
лизацию эпидемического процесса, 
хотя рост идет еще. Но сегодня мы 
должны говорить о большей возмож-
ности для людей, чтобы они могли 
приступить к работе, — говорит Они-
щенко.

Судя по картине, которую обрисовал Они-
щенко, в России сегодня эпидемиологическая 
ситуация чуть ли не лучшая в мире. Да, мы 
вошли в десятку лидеров по интенсивности 
эпидемиологического процесса, зато у нас 
самые низкие показатели летальности (0,95%). 
Пусть в среднем по миру этот показатель со-
ставляет 6,6%, а в странах Европы доходит до 
12% (в Испании) и до 14% в Британии, в России 
творятся форменные чудеса. «Смертность 
считается на 100 тысяч населения, а леталь-
ность — от числа заболевших», — напомнил 
Онищенко.

— Надо запускать экономику, все пред-
посылки для этого имеются, — считает Они-
щенко. — Главное — придумать, как выходить, 
а выходить уже давно пора. Надо, чтобы ра-
ботала экономика, чтобы дети учились, чтобы 
граждане научились привыкать к нормаль-
ной жизни. Давайте думать о возвращении 
в полноценный труд и давайте постепенно 
уходить от полюбившейся доминанты о коро-
навирусе. Журналистам, конечно, придется 
тяжело: нужно будет писать про передовиков 
производства, кто много стали наварил, кто 

много коров надоил. Но так интересней, чем 
об опостылевшем всем коронавирусе. В Мо-
скве разрешили работать всей промышлен-
ности, строительному комплексу; работают 
продовольственные магазины, медицина. 
Рекомендация всем сидеть по домам была 
не совсем правильная. Я считаю, что старшее 
поколение должно быть изолировано. В ряде 
регионов мы могли этот период пройти, не 
закрывая ничего. Шведы сказали своему 
населению: надо соблюдать гигиену рук и 
социальную дистанцию. Все!

По мнению Онищенко, уже со следую-
щей недели можно открывать предприятия 
общепита и торговли: «Сейчас солнышко при-
греет, и пусть открываются кафе на свежем 
воздухе. Но чтобы не более двух человек за 
столиком! А если кто-то заболеет — должна 
быть для них очень строгая ответственность! 
Шкуру снимать с вас будут, если вы не будете 
соблюдать требования, которые вам предпи-
сывают. Но и мы должны соблюдать гигиену: 
эта дурная привычка подпирать кулачком лицо 
или внедряться в полость носовую пальчи-
ком не должна иметь место! Тем, кто любит 
давнюю забаву ковыряться в носу пальчиком, 
перчатки не помешают. Маски носить надо, по 
5 штук на рабочий день хватит. Я внимательно 

посмотрел военный парад в Белоруссии, я 
насчитал 4 или 5 человек в масках. Но пока 
по белорусской статистике резкого скачка 
не вижу». 

При этом сам Геннадий Григорьевич, по-
хоже, социальную дистанцию соблюдать не 
собирается. Он сообщил, что 21 мая Госдума 
собирается на заседание в режиме офлайн, 
все 457 человек: «И мы будем соприкасаться 
руками. Но сидеть будем в масках, а сегодня 
все обследуемся. Можно же разумно обе-
спечить изоляцию. Депутаты слетаются со 
всей страны и все сядут в зале. Это хороший 
эксперимент. Но поскольку все в масках, я 
гарантирую, что опасности никакой нет». 

В перспективах отдыха этим летом быв-
ший санврач не сомневается: «Отдыхать мы 
будем, никуда не денемся. Уже 3 миллиона 
москвичей отдыхают на своих участках. Слава 
богу, что хотя бы в своей ограде они могут 
выйти на улицу, и никто их не оштрафует. Так 
что отдыхать будем, и, скорее всего, в полную 
силу будем отдыхать. Ничего страшного не 
происходит — при условии, что мы ответствен-
ные люди. Давайте будем максимальными 
эгоистами и любить себя: носить маски, сле-
дить за руками, соблюдать дистанцию». 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ОНИЩЕНКО ПРИГЛАСИЛ РОССИЯН В РЕСТОРАН
Но при этом за 
столиками должно быть 
не более двух человек

ЖЕРТВЫ В БЕЛЫХ ХАЛАТАХ
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индекс 38686: на почте — 1187,46 руб., индекс 08606: редакционная цена — 
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«Московский комсомолец» (понедельник — суббота, 6 выходов в неделю).
индекс 55061: на почте — 1361,82 руб., индекс 05061: редакционная цена — 

1050,00* руб.

журнал «Атмосфера» (5 раз в полугодие).
индекс 39929: на почте — 544,35 руб., индекс 39929: редакционная цена — 

544,35* руб.

журнал «Охота и рыбалка. XXI век» (5 раз в полугодие).
индекс 15685: на почте — 631,35 руб., индекс 15685: редакционная цена — 

631,35* руб.

«Российская охотничья газета» (2 выхода в месяц).
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Длинный легковой 
автомобиль с закрытым кузовом, снабженным 
остекленной перегородкой. 4. Ученый «под 
опекой» музы клио. 10. Сплав на надувных 
судах по горной реке. 11. Неиспользованный 
излишек. 13. монашеский зарок. 14. «Под-
светка» горизонта перед восходом солнца. 15. 
Проигрыватель в салоне авто. 16. Оцепление 
бандитского логова. 18. лошадиная «ступня». 
20. Солдафон, не знающий ласковых слов. 22. 
лохматая девчонка в дырявых колготках. 23. 
Недуг ребенка, чихающего при виде котенка. 
24. Детская игра, в которой болтушки — явные 
аутсайдеры. 27. Восприятие пройденного ма-
териала. 30. лечебное учреждение, где наряду 
с лечением пациентов проводятся научные 
исследования и студенческая практика. 32. 
Телешоу в стадии разработки. 34. любопыт-
ный прохожий на месте аварии. 35. Участок 
водной поверхности в определенных грани-
цах. 36. Главный «десерт» романтического 
ужина влюбленных. 38. «Электрик» в подво-
дном мире. 39. Экзотическая груша в салате 
с креветками. 40. Черная ягодка в греческом 
салате. 41. Священник, наставляющий при-
хожан на путь истинный. 42. Человек, который 

относится с недоверием к любой поступающей 
информации.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Вожак» каравана судов на 
Северном морском пути. 2. кадка с таракана-
ми в хозяйстве грязнули Федоры. 3. Приятная 
и сладкая слабость в теле после бурной ночи 
любви. 5. Пацан, который не может сдачи дать. 
6. Вереница саней, перевозящих грузы и людей. 
7. Вода, которой можно ошпариться. 8. «Штат 
работников» разведчика. 9. руководящий по-
литический принцип. 10. Фраза одного из дей-
ствующих лиц в диалоге. 12. Знаки для выделения 
прямой речи в тексте. 17. Чиновник, который 
мзду берет. 19. Душевная боль болельщицы 
из-за последнего места любимого фигуриста. 
20. кандидат в адское пекло. 21. Домашний 
вишневый «ликер». 25. Обрисовка по контуру. 
26. «массовик-затейник» в турецком отеле. 27. 
Одинаковая одежда гостиничного персонала. 28. 
Жительница Барселоны. 29. Церковник в сказке 
«Дикие лебеди». 31. Таксист, работающий на 
себя. 33. «Бензовоз», плывущий по волнам. 34. 
лесная певчая птаха, которой «никогда не жарко». 
37. «Бракодел», засланный в дом девицы на вы-
данье. 38. Один из первых фонтанов Петергофа, 
построенных по указанию Петра Первого.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Заемщик. 4. Всадник. 10. Взбучка. 11. Витамин. 13. Итог. 14. 
Поза. 15. ехидность. 16. кувшин. 18. Ячмень. 20. Зачетка. 22. Парусник. 23. Погрузка. 
24. Самосвал. 27. Побратим. 30. Соседка. 32. Сорняк. 34. Фашизм. 35. Ускорение. 
36. Уезд. 38. Шест. 39. моллюск. 40. Сварщик. 41. Напасть. 42. Вязанка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Завивка. 2. мозг. 3. Игумен. 5. Скамья. 6. Джип. 7. кушанье. 8. 
Бардачок. 9. автостоп. 10. Воевода. 12. Номерок. 17. Инфузория. 19. Чебурашка. 20. 
Занавес. 21. алгебра. 25. афоризм. 26. листовка. 27. Подтекст. 28. Излишек. 29. Ис-
тукан. 31. Вмятина. 33. куплет. 34. Феерия. 37. Доха. 38. Шина.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю

❑ издание
книг, фотоальбомов. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых! Круглосуточно. 

Т. 8-926-021-36-18

❑ отдых. т. 8-926-783-41-50

❑ отдых т. 8-926-217-01-15

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст.м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00. Т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru
РЕКЛАМА

8–9 марта была у подруги.
Наутро она отвела младшего сынишку в 

сад. а я, пока сидела со средним, залезла в 
соцсети. а там: «мы все обвалили, Наташ…»

Ну что ж, не привыкать. ковид, карантин — 
это все далеко от нашего курортного региона. 
а вот очередное поднятие цен и ухудшение 
жизни, похоже, не за горами.

количество зараженных в краснодарском 
крае — 0.

12 марта.
Несмотря на нарастающую в других го-

родах панику, у нас все спокойно. Никто не 
сметает с полок еду и туалетную бумагу. За-
раженных — 1.

17 марта.
Первый раз вышла из дома в маске. маску 

сшила сама. Делов-то на полчаса. Не сказать, 
что сильно верю в пандемию, но это позволяет 
держать дистанцию там, куда пришлось пойти 
по делам. Не скажу за остальных, но в нашем 
городе от человека в маске прохожие просто 
шарахаются. Девушка, работавшая с моими 
документами, тоже была в маске, которую она 
регулярно сдвигала подышать. В крохотный 
кабинетик постоянно набивались посетители, 
дыша в затылок друг другу, стояло человек 
двадцать.

Зараженных —1.
20 марта.
Осталась без работы. Уже начались потери 

среди заказчиков, закрываются маленькие ИП. 
Несколько знакомых рассказали, что их уволили 
«по собственному». Падение курсов валют, 
кризис, отчаяние, недоумение, слезы...

Зараженных — 3.
28 марта.
У нас издали указ об ограничении в пере-

движении общественного транспорта. Значит, 
в любой подходящий автобус будут теперь на-
биваться толпы. Помогли, нечего сказать.

молодежь собралась в соседнем город-
ке для съемки рекламного ролика про новый 
кинотеатр за 500 рублей гонорара. какие, на-
фиг, маски и санитайзеры. Потом всю толпу 
погрузили в автобус и отправили назад.

В супермаркете нанесли желтые линии на 
полу, но дистанцию никто не соблюдает. Осо-
бенно активны мужчины с тележками пива.

Туроператоры всю неделю продавали ко-
пеечные недельные туры в Сочи.

рекламный чат района продолжает спа-
мить маникюром на дому и поездками в мест-
ные горы.

магазины, не связанные с едой, в стагна-
ции. Пустые полки, акции, взвинченные цены. 
множество точек просто закрыто.

Вдоль аллей пахнет шашлыками.
В городе +19.
Зараженных — 17.
30 марта.
мне нужно попасть в клинику для сроч-

ного лечения. Поблизости — уже не работает, 
ехать через весь город. Вот тут впервые стало 
страшновато. еще в пятницу и даже вчера у 
них на сайте было написано, что прием ведет-
ся, предприняты меры предосторожности. к 
счастью, отделение с общим наркозом пока 
функционирует.

Заранее сдавала все анализы и ЭкГ в 
медцентре по соседству. До 5 апреля там 
тоже карантин. Но медсестра есть. Бедную 
девушку оставили одну на всю лабораторию. 
Оптимизировали, видимо. Сама медсестра в 
яркой и разноцветной (наверное, сама купила) 
маске и перчатках. Все постоянно протирает 
дезраствором.

Цены порядком выросли, причем принима-
ют только наличку и под расчет. как, простите, 
это вяжется с призывом осуществлять платежи 
безналом?

люди на улицах довольно редки, аптеки 
пустые. ради интереса спросила парацетамол 
— нету. масок и санитайзеров нет и не будет. 
аспирина и простых анальгетиков тоже. Заодно 
пропали все успокоительные настойки. Остался 
лишь пустырник, и то пара коробочек.

Гипер перевели на круглосуточный ре-
жим: боже, как я сочувствую сотрудникам... В 
торговом зале мерчендайзеры выкладывают, 
перемещают, меняют ценники и т.д.

Через чаты соцсетей набирают разовых 
сотрудников. Само собой, без оформления. 
раньше платили 800–1000 рублей за смену 
минус штрафы. Сейчас, говорят, еще меньше. 
Желающих — шквал.

Я наконец-то дозвонилась до службы 
занятости с вопросом, как встать на учет по 
безработице. мне ответили: мы не работаем, 
запись на первичный прием 20 апреля.

количество зараженных — те же 17.
31 марта.
С 18 часов в краснодарском крае объявлен 

карантин. Полный запрет на передвижение по 
городу. Чтобы пройтись пешком, необходимо 
иметь при себе отдельное разрешение. каран-
тин будет действовать до 5 апреля. Слушала 
это сообщение в медцентре, переглядываясь 
с медсестрой. С завтрашнего дня у них даже 
кровь на анализы не берут. Закрыты сады, 
школы, почта, мФЦ и «вообще все, Наташ».

У входов в магазин стали нападать и от-
бирать сумки.

Чек-лист из 90-х — привет, юность!
Заметила, что хожу за продуктами не с 

шоперкой, а с прозрачным пакетом, чтобы было 
видно, что в нем всего три яблока и хлеб.

количество зараженных в краснодаре и 
крае —17.

4 апреля.
Снимала видео пустынных улиц в центре, 

перетянутые ленточками входы в ТЦ. Город 
расцвел, ему прекрасно и без людей. Одинокая 
машина заунывно вещает: «Граждане, соблю-
дайте дистанцию, не выходите на улицу».

В связи с карантином не ясно, как, соб-
ственно, оплачивать кредиты, коммуналку и 
т.д., если работы нет, денег нет, шансов найти 
новую работу нет. Платежка сиротливо лежит 
на тумбочке. Привет, долги!

Знакомая в панике ищет, как помочь маме-
пенсионерке снять деньги с книжки. Банки 
закрыты, но вроде как у них появились некие 
«кочующие» дежурные отделения.

количество зараженных — 39.
5 апреля.
В краснодарском цирке голодают живот-

ные. люди скидываются им на еду. Закрывают 
приюты и передержки, пишут, что питомцев 
начали массово везти на усыпление. Фермеры 
выкидывают урожай. рынки не работают. ка-
рантин продлен до 12 апреля. Знакомая закры-
ла частный детский сад. Из соседнего здания 
съехал магазинчик товаров для творчества. 
Зато у пивнушек постоянный аншлаг.

Думаю, чем заплатить за Интернет. Без 
него в поисках работы я не получу ни малей-
шего шанса.

Зараженных — 39.
8 апреля.
единственная клиника, которая еще дей-

ствует, меня приняла.
клиника дорогая, к санитарии подошли 

очень серьезно. Обязательный индивидуаль-
ный пакет для пациента +500 рублей. Шапочка-
маска-халат-перчатки. Дез.салфетки и сани-
тайзеры — неограниченно. Телефон кладут в 
пакетик на зип-локе.

За медпомощь выставили счет на... 72 000 
руб. Банк подкинул мне гадость — отказался 
принимать пин с кредитки. Верный пин. Я ж его 
записала. Но... сбой в системе. 4 часа общего 
наркоза, а тут еще и ЭТО. Пока я искала выход, 
звонила в банк (невозможно дозвониться), 
спасла пожилая знакомая. У нее операция в 
конце мая. Я клятвенно пообещала опустошить 
кредитку, чтобы вернуть долг. а что было бы, 
если бы я не смогла заплатить, что тогда? По-
лиция? Суд? Тюрьма?

Зараженных — 85.
12 апреля.
С утра милый девичий голос настойчи-

во льет в уши, что я добавила в избранное на 
телефоне какой-то их объект недвижимости, а 
она находится на стройке и неимоверно горит 
желанием этот самый объект мне показать. Т.е. 
для кого-то штрафы за отдаление от дома на 
100 метров, пропуска на машины, закрытые 
медлаборатории, дикие переплаты за попытку 
получить медпомощь... а в это время где-то 
милые феи-менеджеры гуляют по стройкам, 
показывая народу недвижку.

Я все понимаю. Экономический кризис. 
Те, у кого есть деньги, стараются побыстрее 
вложиться куда-нибудь.

13 апреля.
В каждом доме появились свои швеи-

мастерицы, активно отшивающие маски на 
заказ вот уже которую неделю. Цена за штуку 
40–100 рублей. Всех цветов и размеров. В ап-
теке масок по-прежнему нет.

Зараженных — 213.
14 апреля.
Впервые вышла на улицу после клиники. 

Шатает.
На входной двери у меня теперь висит 

табличка: в какой день я покидала квартиру 
последний раз. Вышла и обалдела. На улицах 
толпы. С детьми, без детей.

В масках примерно 10% от всех гуляю-
щих. В перчатках — примерно 30% от тех, кто 
в масках.

В супермаркете столпотворение. какая 
там социальная дистанция, разминуться в 
проходе — целое дело!

Цены продолжают играть в угадайку. В 
смысле угадай, что еще подорожало.

Не знаю, сколько раньше стоил имбирь, 
но сейчас он по 1000 рэ за кг.

Возле одной стойки щебечут девчуш-
ки: «Ой, ну болеют-то только старые, после 
сорокета».

Возле входа дежурят таксисты. Предла-
гают довезти с сумками по району.

У одной из моих соседок хроническое за-
болевание. а подышать свежим воздухом на 
балконе хочется. Вот только в наших домах 
такие высокие ограждения, что увидеть что-то 
можно лишь стоя. Долго стоять тяжело.

Посоветовались с девочками, решили 
скинуться ей на высокий стул. Ищу уже не-
сколько дней.

Столярка берет заказы, но ценник выста-
вили негуманный. Говорят, у них шквал работы. 
Ну хоть кто-то без нее не остался.

карантин продлили до 30 апреля.
Зараженных в крае — 215.
19 апреля. ПАСХА.
Несмотря на запреты, в чатах хвастаются, 

как ходили на службу и освящали куличи. Народ 
прорывается на дачи и к морю.

а в Сети началась жуткая перекличка смер-
тей среди знакомых.

20 апреля.
С утра отписалась подружка — ее отка-

зались ставить на учет как безработную. С 
вопросом: а что дальше-то делать?

Я не знаю, что дальше. Жду для себя такого 
же решения, потом буду разбираться.

Посмотрела вакансии. На сайте 62 000 
резюме, 2000 предложений от работодателей. 
Большинство «женских» — продавцы воздуха с 
оплатой за результат, колл-центры. Причем по 
зарплате явно врут. работы не будет. Пособия 
не будет. Стажа не будет. «Вообще ничего не 
будет, Наташ».

23 апреля.
Написала инструкцию по сбору «тревож-

ного чемоданчика» на случай срочной госпи-
тализации. У кого как, а у меня получился один 
внушительный пакет. И небольшая сумка с 
документами.

27 апреля.
Вышла в магазин во второй раз. Вернулась 

домой с чувством, что меня дурят.
Френды и соцсети рассказывают о ко-

личестве заболевших, арестах и штрафах за 
отход от дома, таксисты избивают пассажиров 
за отсутствие пропуска.

Детские площадки опутаны заградитель-
ной лентой. Врачи в памперсах и спецкостюмах; 
врачи, совершающие суициды; сверхскорост-
ные постройки больниц-бараков. Пройденный 
на собственной шкуре квест попасть в клинику, 
в мФЦ, в миграционную службу и службу за-
нятости. Неработающие Ук и школы-садики. 
И вот я выхожу...

По дороге до магазина встретила только 
3 человек в масках, притом у двоих она висела 
на подбородке. Шашлычные маньяки продол-
жают выжигать дворы черными проплешинами. 
У пешеходного перехода веселые дядечки 
торгуют клубникой и воблой.

В супермаркете насчитала больше восьми-
сот человек и сбилась... Такое ощущение, что 
происходит какой-то масштабный, чудовищ-
ный социальный эксперимент. Потому что, с 
одной стороны, продолжается обычная жизнь, 
причем с каким-то празднично-каникулярным 
размахом. С другой стороны — люди массово 
потеряли работу, взлетели цены, закрылись 
социальные объекты.

Вечером 27-го числа мне пришел отказ в 
постановке на учет как безработной. И отказ в 
пособии (аж в 1500 рублей в месяц).

Банк напоминает о долгах. коммунальные 
службы напоминают о долгах.

На уровне моих окон заливисто поют пти-
цы. Слушаю и грущу.

количество зараженных в краснодаре и 
крае — 837.

28 апреля.
Привезли высокий табурет в подарок со-

седке. Табурет отправляется «карантиниться». 
Завтра отдадим.

Самоизоляция по стране продлена до 11 
мая.

Всего в крае 837 случаев заболевания, 
19 умерших.

30 апреля.
Вводится обязательный масочный режим. 

В городе возникают спонтанные группки помо-
щи по районам, для женщин с детьми в основ-
ном. Организовали сбор вещей. еда важнее 
безопасности. Подружка, чтобы не потерять 
работу с зарплатой в 8 тысяч, ездит каждый 
день на другой конец города. может, это и 
правильно — забить на осторожность. Иначе 
просто сойдешь с ума.

количество зараженных — 1017.
1 мая.
В краснодар прилетели 16 самолетов с 

отдыхающими, 921 пассажир. 54 человека 
без прописки, их отправили в обсервации, 
гостиницы класса «три звезды». Живущие в 
обсервациях массово жалуются на скуку.

Все, что я чувствую к ним, глухое раздра-
жение. Пока к нам будут прилетать «погулять 
и отдохнуть», мы так и останемся заперты в 
своих домах.

количество зараженных в краснодаре и 
крае — 1083.

На аппарате ИВл в тяжелом состоянии 
26 человек.

4 мая.
В соцсети выложили съемку массовой 

драки на улице Сормовской. Со стрельбой. 
Человек 50 мужчин сосредоточенно месят 
друг друга. Жуть.

множатся сообщения о грабежах, отборе 
сумок с продуктами на улице возле магазинов. 
Праздношатающиеся гуляющие уже не скры-
вают бутылки с алкоголем в руках.

Новых заболевших — 96, диагноз под-
твержден у 1340 жителей края. Из аэропорта 
в обсерваторы отправили 43 человека, изоли-
ровали 16 человек, прилетевших из Таиланда. 
Всего в местах обсервации 1780 человек. На 
сегодняшний день у 21 человека в обсерваторах 
обнаружен COVID-19.

9 мая.
Воздушный парад из пары вертолетов 

и самолетов. Слышу шелест голосов из со-
седних окон. Обреченно: «Полетели наши 
зарплаты...»

Старенькие ветераны в масках около своих 
домов. мини-концерты росгвардии для них. 
Упрямые лица ковид-диссидентов, сосредо-
точенно качающих на качелях детей, идущих 
домой с пакетами. Пакеты заметно похудели.

Даже шашлычников мало. Похоже, люди 
уже проели запасы.

«Бессмертный полк» вышел онлайн. На 
двух балконах сиротливо полощутся флаги.

Из окон или машин временами долетают 
обрывки мелодий. «День Победы», «Смуглянка», 
«Темная ночь». кто-то с балконов предлагает 
подпевать. Но люди лишь качают головами и 
отходят внутрь квартир.

В ночь на улице наконец началось бро-
жение, запускали фейерверки. Жители снова 
вышли на балконы, зажигали фонарики и свечи. 
Часа два, наверное.

В крае 1830 зараженных, 595 
выздоровевших.

10 мая.
Несмотря на оптимистичную веру ковид-

диссидентов и сочувствующих, что с 12 мая 
нас начнут выпускать с карантина, новости 
не радуют.

Глава края выступил с сообщением о прод-
лении режима самоизоляции до 27 мая.

11 мая.
Истекает ранее объявленный период не-

рабочих дней.
Выходные закончились, но на работу вы-

ходить по-прежнему нельзя. Выходить нельзя, 
но уволить за это могут…

муниципальные службы, в которые мне 
необходимо попасть, так и не открылись. Ни 
миграционная служба, ни служба занятости.

количество заболевших — 2027, умерло 
22. Выздоровевших — 662.

12 мая.
Вышла за продуктами. Последний раз это 

было 27 апреля. Первая примета времени — 
реклама в лифтах. Предлагают услуги выноса 
мусора от двери до баков, маски оптом.

На полках магазина появилась пшеничная 
крупа, которая лично для меня стала символом 
голодухи 98-го.

Н е  с м о гл а  к у п и т ь  ш о ко л а д 
— неподъемно.

Сегодня должен был прийти ответ на Госус-
лугах по поводу постановки на учет в качестве 
безработной. Это уже третья моя попытка на-
чиная с марта. Но с утра на сайт рванули желаю-
щие оформить обещанные вчера президентом 
детские выплаты, так что сайт лег...

В край, к морюшку, покатила новая волна 
отдыхающих. Те, кого выловили и отправили 
в обсерваторы, пишут жалостливые посты о 
том, что их закрыли в отелях, доставляют три 
раза в день столовскую еду, не выпускают за 
территорию и не дают пить вино. При этом 
активно ищут дома и квартиры в аренду. как 
довольно цинично резюмировал один из таких 
«отдыхающих»: две недели нас бесплатно по-
кормят, а потом мы за жалкие  10–20 тысяч еще 
с месяц поживем свободно, может, и подольше 
останемся, тут тепло.

Знаю две семьи, в которых от безнадеги 
решили уплотняться — молодожены съехались 
с родителями, а свою квартиру сдали при-
езжим. Ипотеку никто не отменял. Их спра-
шивают: вам не страшно, вдруг заразные? 
Отмахиваются: вируса нет, а деньги нужны.

Даже ко мне несколько раз «стучались» 
малознакомые  френды из соцсеточек. С во-
просами: а большая ли у меня квартира, а 
можно ли приехать «покарантиниться»? Не-
замутненность сознания некоторых сограждан 
просто убивает. Причем страшно, что убить она 
может в прямом смысле. Пошел третий месяц 
новой реальности… Скоро лето...

В краснодарском крае за весь период с 
подозрением на коронавирус было госпита-
лизировано 5739 человек.

Выздоровели — 858.
Подготовила Екатерина САЖНЕВА.

Когда-нибудь она вспомнит это: 
эпидемию, карантин, безработицу, 
срочную операцию в городе, где 
все больницы закрыты, наплыв 
курортников из Москвы, желавших 
отдохнуть у моря, а попавших в 
обсервации...
Фотограф Наталья Хорошко из 
солнечного Краснодарского края вот 
уже третий месяц ведет дневник своей 
самоизоляции.
Прежде женщина рассказала на 
страницах «МК», как прокормиться 
на 1000 рублей в месяц, а теперь день 
за днем она наблюдает за тем, как 
чрезвычайные обстоятельства меняют 
людей, их мысли, чувства, поступки... 
От скептического спокойствия и 
пофигизма до паники и томительной 
неопределенности: что же будет 
дальше?

«ОЩУЩЕНИЕ, ЧТО ПРОИСХОДИТ 
КАКОИ-ТО ЧУДОВИЩНЫИ 

СОЦИАЛЬНЫИ ЭКСПЕРИМЕНТ»
От пофигизма до паники  

и обратно: фотограф Наталья 
Хорошко вела дневник с самого 
начала эпидемии в Краснодаре
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 21.05.2020
1 USD — 72,3381; 1 EURO — 79,1813.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Глеб Панфилов (1934) — режиссер, сценарист, народный 
артист РСФСР
Любовь Полищук (1949–2006) — актриса театра и кино, 
народная артистка РФ
Владимир Сальников (1960) — пловец, 4-кратный олим-
пийский чемпион, многократный чемпион мира
Андрей Сахаров (1921–1989) — советский физик и обще-
ственный деятель, один из создателей советской водородной 
бомбы, лауреат Нобелевской премии мира

Юрий Чайка (1951) — полномочный представитель Пре-
зидента РФ в Северо-Кавказском федеральном округе
Сергей Шойгу (1955) — министр обороны России

ДАТСКИй УгОЛОК

День полярника в России
День Тихоокеанского флота ВМФ России
День военного переводчика в России
Всемирный день культурного разнообразия во имя 
диалога и развития
Международный день космоса
1925 г. — в США Клэренс Бердсай применил глубокую 
заморозку для сохранения продуктов, прошедших пред-
варительную кулинарную обработку
1937 г. — начала свою работу первая в мире дрейфующая 

на льдине научная станция «Северный полюс-1»
2000 г. — в Швейцарии на референдуме большинство 
жителей проголосовали за расширение отношений с Ев-
ропейским союзом

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня в Москве 
температура ночью 3…5°, днем 7…9°. Облачно, дождь, ме-
стами сильный; ветер ночью северо-западный, северный, 
5–10 м/с, днем — северо-западный, северный, 6–11 м/с.
Восход Солнца — 4.08, заход Солнца — 20.44, долгота 
дня — 16.36.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиоло-
гии, ожидаются небольшие возмущения геомагнитной 
обстановки.

пЕРСОНЫ

— Почему, несмотря на все увеличи-
вающееся количество заразившихся, в 
регионах снова запускают заводы?
 — Потому что в цехах большинства про-
винциальных производств коронавирус 
выжить не может!

Узнала из сюжета на российском теле-
видении, что врачам не выплачивают 
допнадбавки, заставляют выходить 
сверхурочно, что 20% ресторанов и кафе 
не откроется после карантина, а розни-
ца не получает от государства никакой 

материальной поддержки!
Очень тяжелая ситуация, конечно, в Бель-
гии, очень.

Со всего мира приходят сообщения, 
что коронавирус идет на спад. Я изви-
няюсь, это мы побеждаем или люди уже 
заканчиваются?

— Я вас осматривать не буду, пока вы не 
наденете маску!
— А вы точно стоматолог?

С 1 июля иностранные авиакомпании воз-
обновят полеты в Москву, но садиться са-
молеты пока не будут.
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ЗА БУгРОм КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Коронавирусное бремя для большин-
ства тяжело не столько физически, 
сколько эмоционально. Мало того что 
каждый день сообщают о новых жерт-
вах пандемии в России и мире, так 
еще и миллионам людей до сих пор 
приходится находиться в самоизоля-
ции. Писательница Ольга Славникова 
— не исключение. Обладательница 
«Русского Букера» за роман о бли-
жайшем будущем «2017» и премии 
«Ясная Поляна» за книгу «Прыжок в 
длину» в интервью «МК» рассказала о 
том, почему человек падок на фейки, 
стоит ли ждать социальных потря-
сений из-за пандемии и какой будет 
литература в поствирусной реально-
сти.

— Сегодня многие пишут о том, 
что карантин помог им наконец-то за-
няться делами, которые они долго от-
кладывали. А как вы проводите время в 
самоизоляции?

— На самоизоляции в сутках по-прежнему 
двадцать четыре часа. Я даю писательское 
мастерство в CWS (школе литературного ма-
стерства. — Прим. ред.), и работы много. 
Настоятельно требует внимания собствен-
ная проза. Выкраиваю время на домашний 
спорт: в квартире есть компактный тренажер, 
и он мой лучший друг. За все полтора месяца 
в четырех стенах не посмотрела ни одного 
сериала. Пытаюсь раз в шестой полностью 
прочитать джойсовского «Улисса». Кажется, 
снова завязла.

— Насколько, на ваш взгляд, карантин 
отдалит людей друг от друга (или, наобо-
рот, сблизит)?

— Онлайн-общение — это, конечно, сур-
рогат. Замечаю, что с парой знакомых ис-
сякли темы. С другими же, более близкими, 
по-прежнему есть что обсудить. Видимо, для 
каждых конкретных отношений есть «точка 
невозврата», когда между людьми повисает 
пустота. Надеюсь, карантин не продлится 
столько, чтобы этих «точек» стало много. Да, 
мы отдаляемся друг от друга, и дай нам Бог 
сил, чтобы после снятия ограничений начать 
заново.

— К вашим романам можно применить 
гоголевскую формулу: «Все обман, все 
мечта, все не то, чем кажется». Несчаст-
ный мальчик из «Прыжка в длину» ста-
новится «негодяйчиком», возлюбленная 
героя романа «2017» — холодной Хозяй-
кой Горы, а в «Бессмертном» ветерана 
войны убеждают, что на дворе 1970-е. 
Насколько иллюзия и обман вплетены в 
нашу действительность?

— Мы сегодня по самые ноздри в иллю-
зии. Большая часть информации, которой 
мы оперируем, приходит не из непосред-
ственного нашего опыта, а из «источников» 
— соцсетей, ТВ и так далее. Формируется 
виртуальность.

Собственно, это уже давно так: пропа-
ганда стала неотразима с появлением СМИ. 
Но если раньше у пользователя был запрос 
на правду, то теперь преобладает запрос на 
комфортность иллюзорной среды обитания. 

Человек стал падок на фейки, потому что 
фейк щекочет нервы, а это тоже, как ни пара-
доксально, комфорт: утоление эмоциональ-
ного голода. Беда в том, что виртуальность, 
создаваемая пропагандой и фейками (они 
тоже по большей части пропаганда), — эта 
виртуальность крайне примитивна. Она упро-
щает человека. Иллюзии литературы, миры, 
создаваемые воображением писателя, наобо-
рот, сложны и многомерны. Вот эти виртуаль-
ности, увы, востребованы все меньше. Хотя, 
казалось бы, серьезная литература как ни-
что способствует созданию «лучшей версии 
себя». Но нет, навык почти утрачен.

— В «2017» возникает картина про-
тивостояния ряженых красных и белых, 
перерастающего в реальные беспорядки. 
В какой степени, по-вашему, нынешний 
кризис в России может вызвать новые 
социальные потрясения?

— Ситуация в высшей степени взрывоо-
пасна. Массовое неверие в COVID показало, 
что люди не верят властям. Если разместить 
баннеры «2+2=4», то обозленные граждане 
четверку зачеркнут и заменят на пять или 
двенадцать. А как верить, если люди брошены 
на произвол судьбы? У меня уже двое учеников 
остались без работы и зарплаты. Кому есть 
до них дело? Речь уже не о демократических 
правах, а об элементарном праве на жизнь 
— физическую жизнь. Очень даже просто 
могут начаться беспорядки, погромы — то 
есть хаос. И станет не лучше — станет хуже, 
в том числе самим протестующим.

— В ваших книгах герои часто перео-
девают тяжелые жизненные обстоятель-
ства. Сегодня многие люди переживают 
непростые времена. Как найти смысл и 
опору?

— Известна формула: нуждаешься в по-
мощи — стань сам «помогающей инстанцией». 

В этом есть большой смысл: ты сам и есть тот, 
кого тебе не хватает. Однако легче сказать, 
чем сделать.

Помню, в 1988-м, в декабре, мы семьей 
сидели на даче, катались на лыжах. И тут 
по телевизору объявили о землетрясении в 
Спитаке. Мы побросали все, рванули в город, 
чтобы перевести деньги на счет помощи по-
страдавшим. И выстояли очередь из таких 
же, как мы, потрясенных людей. Сегодня при 
всяком сборе средств возникает мысль, что 
деньги украдут, адресатам достанутся крохи. 
Проблема — в тотальном недоверии, особен-
но к чиновникам. Ну и мошенников хватает.

Выход — создавать малые горизонталь-
ные связи, дружеские «кассы взаимопомощи». 
Собирать людей, которых знаешь и которым 
веришь. В таких закрытых комьюнити можно 
получить не только перевод на карту, но и 
волонтерскую помощь психолога, например. 
В такие сообщества можно и нужно вклады-
ваться. Помогать своим.

— Язык вашей прозы очень метафо-
ричен и полон образов. А какую метафору 
можно применить к сегодняшнему дню?

— Мы все, никуда не перемещаясь, слов-
но оказались на другой планете с агрессивной 
внешней средой. Теперь мы имеем дело с 
невидимым, и оттого видимое стало немного 
нереальным. Будто и не Москва вокруг, а макет 
Москвы в натуральную величину…

— Как, на ваш взгляд, изменится ли-
тература после пандемии?

— Пандемия создала множество сюже-
тов. Драматургия реальности оказалась бо-
гаче, чем фантазия у авторов «доковидных» 
антиутопий. И у многих писателей появится 
искушение налепить «горячих пирожков». В 
надежде на спрос, разумеется.

Только вот спроса не будет. Помню, как 
удивляли меня послевоенные фильмы вроде 
«Кубанских казаков»: как можно было после 
всего пережитого вестись на сладкие фаль-
шивые картинки? Но настрадавшимся людям 
нужна была именно сказка. И в точку попадут 
те, кто напишет легкие, «терапевтические» 
книги: про любовь, про котиков, про голубые 
вертолеты…

Разумеется, литературу как вид искусства 
это не продвинет, но заглушит. Подлинная 
литература работает с трагедией. Нынеш-
ние трагедии никуда не денутся — книги о 
них будут созревать и выйдут в свое время, 
лет через несколько. Требуется расстояние, 
чтобы осознать масштаб всего случившегося 
с нами. И художественная память ярче не-
посредственных впечатлений, что показал 
Марсель Пруст.

Прежде романов предвижу расцвет дра-
матургии. По сути, квартира, в которой изо-
лирована семья, и есть сцена. Возможно, 
появится интересный автофикшн. В русской 
литературе традиционно писателями ста-
новились врачи: Чехов, Булгаков, сегодня 
есть Стесин. Медикам, что работают сейчас 
в «красных зонах», будет что сказать.

— Как вы считаете, что предстоит 
переосмыслить людям в поствирусное 
время? 

— Во-первых, потребление. У меня руки 
не дошли до шкафов, но две мои приятельни-
цы взялись разбирать — и ужаснулись тому, 
что там обнаружили. Гирлянды несрезанных 
этикеток. Слои забытого. Слежавшиеся грезы. 
И моль! И все — за собственные деньги. Рас-
хламление горько отрезвляет. Нам действи-
тельно не нужно столько вещей. А главное 
— мы не должны быть такими управляемыми. 
Думаю, после пандемии развеются послед-
ние туманы постсоветской наивности. Мы, 
инфантильные, хотели яркого, хотели блеска. 
Теперь станем скуповатыми и скучноватыми 
европейцами.

Во-вторых, путешествия. Да, мы сейчас 
тоскуем по временам, когда можно было за-
просто полететь во Францию, в Италию, да 
хоть в Австралию. Так называемая экономика 
впечатлений. Но так ли это? По моим наблю-
дениям, стоило путешественнику оказаться 
в историческом или просто красивом ме-
сте, как он немедленно принимался снимать, 
снимать, снимать. Отгораживался айфоном, 
отталкивал впечатление, уходил от непосред-
ственного контакта с красотой. Так, может 
быть, теперь, лишенные возможности пере-
мещаться, мы начнем ценить и впитывать 
непосредственное, то, что рядом с нами?

В-третьих, дистанционное школьное об-
разование заставит пересмотреть роль взрос-
лых в семье. Каждому придется стать немного 
педагогом. Да, ужас, плюс ко всем нагрузкам. 
Но это единственный путь к тому, чтобы наши 
дети и внуки выросли образованными людьми. 
Не просто сделать с ребенком школьные за-
дания, а дать домашний факультатив. Читать 
с ним хорошие книги. Это убережет наших 
детей от оболванивания, а нас самих — от 
Альцгеймера.

Александр ТРЕГУБОВ.

писательница 
рассказала «мК», 
почему мы станем 
скучноватыми 
европейцами

« ЛЮДИ 
БРОШЕНЫ  
НА пРОИЗВОЛ 
СУДЬБЫ»

ОЛЬгА СЛАВНИКОВА:

Как-то я его попросила: «Побудьте немно-
го нескромным, вы собой гордитесь?» И 
вдруг выяснилось, что Владимир Саль-
ников умеет хвалить себя не только в 
дни юбилея. «Не могу сказать, что бес-
конечно горд чем-то одним. Но хвалю, 
если возникает какое-то препятствие, а 
я его преодолел. И говорю себе: какой я 
молодец!»

«…Хвалить обязательно нужно. Знаете, 
сам себя не похвалишь, можешь от других и не 
дождаться. Правда, умеренно, в правильной 
дозе. А то и улететь можно…» «Уплыть», — тог-
да поправила его я, надо же не отдаляться от 
сферы деятельности. 

Никуда он «не улетает» с обещанием вер-
нуться, как знаменитый мужчина в самом 
расцвете сил. Работает, ездит, смотрит, оце-
нивает, вынашивает планы и реализовывает. 
Бывало, и ссорится. Но Федерация плавания 
России, которую возглавляет, упрямо идет 
вперед. Последний чемпионат мира дал се-
рьезнейшие надежды: на Олимпийских играх 
все у пловцов России сложится как надо. То 
есть «золоту» быть. Наши пловцы завоевали 
16 медалей, три из которых золотые. Это, 
говорит Сальников, результаты работы по-
следних пяти-шести лет.

Правда, пока Токио в силу обстоятельств 
«плывет» в следующий год. И столь желанного 
олимпийского «золота» нужно еще подождать. 
А каждый новый день президент начинает с 
изучения ситуации по бассейнам в стране: где 
и какой может быть открыт в самое ближай-
шее время. Пловцам их не хватает: «жабры 
сохнут», чувство воды теряется. Пандемия 
— время тревожное для будущего. 

…Если коротко рассказывать историю 
гениального пловца Владимира Сальникова 
(на счету которого не только четыре олим-
пийских «золота», но и два десятка мировых 
рекордов на дистанциях вольным стилем 400, 
800 и 1500 метров), то выглядеть это будет 
примерно так. Ворвался в плавание, завоевал 
в Москве-80 сразу три олимпийских «золота». 
Потом — пропущенные всей страной Игры в 
Лос-Анджелесе и альтернативная «Дружба», 
на которой его результаты были выше, чем на 
«запретных» Олимпийских играх. Затем — 
расставание с тренером Игорем Кошкиным, 
тишина, болезни, неудачи. А ведь проигрыш, 
по его собственному признанию, непременно 
вызывал у него чувство позора. 

«Я очень переживал, земля из-под ног 
уходила, но собирал себя потом с уверен-
ностью, что урок-то может быть выучен и ис-
пользован на будущее. В поражении надо 
искать и силы тоже. И — идти до конца. Это 
психология чемпиона. Парадокс в том, что не 
обязательно выигрывать для того, чтобы себе 
ее привить. Человек идет до конца и — прежде 
всего — выигрывает сам у себя». 

Сальников до сих пор оправдывает тре-
нера, вдруг поставившего для себя крест на 
дальнейшей карьере пловца. 

«Он всегда был честен. И просто не знал, 
как дальше двигаться, потому что в плавании 
век спортсмена достаточно короток, а я по-
дошел к тому, о чем никто еще и не думал. 
Тренер дошел до предела восприятия меня 
как ученика и поверить в меня на сто про-
центов не мог. Вообще этот конфликт тренера 
и выросшего ученика заложен изначально. 
Спортсмен растет вместе с тренером — это 
процесс более спокойный, чем выход из ранга 
рядового спортсмена. Тут начинается высший 
пилотаж. Из рабочей лошадки, получающей 
указания, спортсмен превращается в со-
автора. Но часто мешает установка: тренер 
всегда прав, даже когда он не прав. Конфликт 
заложен, но продолжительность успешного 
тандема определяется ростом ученика. Ког-
да рост заканчивается, нужно попробовать 
остановиться и многое изменить». 

А потом был олимпийский Сеул. Те Игры-
88, которые заставили коллег даже прервать 
ужин и встать с аплодисментами, встречая 
его после «золотого» заплыва. Он выиграл 
в 28 лет, наперекор всему, оставляя на со-
вести многих речи о его графике подготовки 
«спортсмена-самоубийцы». 

«Я просто тогда мобилизовал себя не 
на сто, а на двести процентов. В Сеуле на 
какие-то мгновения я просто умер. Когда мне 
начала хлопать через два часа после победы 
вся олимпийская столовая, да еще стоя, это 
было очень трогательно. Я испытывал такую 
гамму чувств! Когда подобное уважение вы-
сказывают люди, которые сами прошли через 
эту воду, эффект многократно усиливается. 
Был близок к слезам, но полное обезвожи-
вание организма «спасло». 

И сейчас, как и все в нашем плавании, 
Владимир Сальников ждет «золото» России 
на Олимпийских играх. Оно будет первым аж с 
1996 года. И тогда вместе с командой он вновь 
вернется на первую ступеньку олимпийского 
пьедестала. Где бывал не раз. Правда, сам от 
таких прогнозов, граничащих с обещаниями, 
открещивается: «Если бы я столько знал за-
ранее, летал бы уже на частном самолете».

Частный самолет подарить не можем. Но 
«золота» в Токио юбиляру желаем. Без сомне-
ний, «которые внутренне раскачивают».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

«В СЕУЛЕ-88  
Я пРОСТО УмЕР»
Четырехкратный 
олимпийский чемпион 
по плаванию отмечает 
60-летие

Владимир САЛЬНИКОВ: 

В среду, 20 мая, в странах Евросоюза, а 
также в Великобритании вступил в силу 
запрет на продажу ментоловых сигарет. 
Наряду с ними из торговли исчезнут со-
держащие ароматизаторы сигаретные 
фильтры, бумага и капсулы. Такими ме-
рами власти предполагают поставить за-
слон распространению табакокурения, 
особенно среди молодежи.

Обсуждение запрета велось европейски-
ми политиками в течение нескольких лет на 
фоне попыток табачных компаний максималь-
но смягчить ограничительные меры.

В 2016 году Европейская судебная палата 
в Люксембурге отклонила несколько жалоб 
против политики ЕС в отношении табачной 
продукции. Запланированный запрет на 
продажу сигарет с ментолом был признан 
законным.

Известный любовью к ментоловым сига-
ретам экс-канцлер ФРГ Гельмут Шмидт, когда 

в 2013 году в Европарламенте только-только 
приступили к дискуссиям о мерах по ограни-
чению продажи сигарет, если верить прессе, 
закупил себе в запас не менее 200 блоков на 
несколько тысяч евро. Этой заначки могло бы 
хватить политику на три года, рассказывает 
Би-би-си, однако Гельмут Шмидт так и не 
дождался реально действующего запрета, 
скончавшись в 2015 году.

Как показывают проведенные в разных 
странах опросы, многие представители мо-
лодежи часто уверены, что ментоловые си-
гареты менее опасны, чем обычное курево. 
Поэтому молодые люди чаще всего покупают 
именно их.

Но специалисты предупреждают, что ку-
рильщики часто вдыхают ароматизированный 
ментолом дым более глубоко и дольше за-
держивают его у себя в легких. То есть потре-
бители ментоловых сигарет подвергают себя 
еще большей опасности. Также исследователи 

уверяют, что любители таких сигарет более 
зависимы от никотина и среди них низкий 
процент отказов от курения.

Представительница британской органи-
зации Action on Smoking and Health Аманда 
Сэндфорд заявила, что запрет на сигареты 
с ментолом поможет отвратить от курения 
молодых людей: «Естественно, трудно вдыхать 
дым, и для многих, когда они впервые курят, 
это противно, но люди упорствуют с этим, и 
тогда они становятся зависимыми. Суще-
ствуют доказательства того, что ментоловые 
сигареты расслабляют дыхательные пути, а 
аромат маскирует резкость дыма, поэтому 
молодым людям становится легче курить. 
Однако это абсолютный миф, что сигареты 
с ментолом лучше. Все сигареты вредны, а 
ментоловые сигареты так же опасны, как и 
обычные».

После того как осенью 2017 года про-
дажа ментоловых сигарет была полностью 
запрещена в Канаде, эксперты отметили 
эффективность этой меры: спустя год после 
вступления закона в силу большое число лю-
дей отказались от курения совсем или начали 
предпринимать активные попытки бросить. 
Что благоприятным образом сказалось на 
здоровье населения Страны кленового листа. 
А первой страной, запретившей все арома-
тизированные табачные изделия, включая 
ментоловые, стала Бразилия.

Хотя Великобритания и совершила Брек-
зит, но в этом вопросе она солидарна с бывши-
ми партнерами по Евросоюзу. Тем более что 
закон о запрете продажи ароматизированных 
сигарет был принят еще в 2016 году, до выхода 
Соединенного Королевства из-под крыши 
общеевропейского дома. Так что и в Британии 
запрет вступает в силу 20 мая.

Нельзя сказать, что запрет на ментоловое 
курево носит такой уж безоблачный харак-
тер. Очевидно, что европейские государства 
могут потерять большую сумму акцизных до-
ходов, при том что национальные бюджеты 
уже испытывают серьезную нагрузку из-за 
пандемии коронавируса и его экономических 
последствий. Не говоря уж о том, что многие 
европейские заядлые курильщики остались 
крайне недовольны запретом и обвиняют 
Брюссель во вмешательстве в их жизнь.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

РАЗВЕЯЛСЯ ДЫм СИгАРЕТ С мЕНТОЛОм
В Европе запретили продажу 
ароматизированного курева

О том, что Григорий Константинопольский 
будет экранизировать поэму Гоголя «Мерт-
вые души», было известно еще год назад. 
Он сам об этом рассказал, представляя на 
сочинском «Кинотавре» свой фильм «Гроза» 
по пьесе Островского. Новость прошла 
почти незаметно, зато теперь в условиях 
карантина, когда любое сказанное сло-
во приобретает совсем другой размах, 
сенсационно прозвучал список актеров, 
которых Константинопольский пригласил 
в свой проект. Евгений Цыганов сыграет 
Чичикова, а Елена Коренева — Коробочку. 
Действительно — бомба.  

На роль Собакевича приглашен Александр 
Робак. Манилова сыграет Дмитрий Дюжев, 
Ноздрева — Тимофей Трибунцев, Плюшкина 
— Михаил Ефремов. Планировалось начать 
съемки в мае — начале июня, когда цветут 
сирень, яблони и вишни. Буйная весна должна 
была перейти в лето. Но пандемия разрушила 
все планы. Не исключено, что роли чиновников 
могут разойтись между людьми, которые не 
имеют к актерскому делу прямого отношения. 
Так уже однажды было, когда Константино-
польский снимал «Русского беса» — вольную 
импровизацию на тему «Преступления и на-
казания» и «Бесов» Достоевского с современ-
ным Раскольниковым — Иваном Макаревичем. 
Денег на картину не было, и замысел удалось 
реализовать спустя шесть или семь лет. При-
ходилось снимать, не имея даже нормального 
света. Ходили слухи, что Константинопольский 
продает роли тем, кто готов вложиться в кар-
тину. Почти так и оказалось: акционеры дей-
ствительно снимались и отлично справились 
с новым для себя делом. 

Константинопольский — опытный боец 
и очень одаренный кинематографист. У него 
голова устроена особенным образом, фантазии 
— через край, что иногда работает во вред. Но 
только после успеха сериала «Пьяная фирма» 
у продюсеров словно открылись глаза, и они 
стали ему доверять. 

«Мертвые души» экранизировались у нас 
четыре раза с большими интервалами. В 1909 
году под руководством русского предприни-
мателя и пионера отечественного кинопроиз-
водства Александра Ханжонкова в железнодо-
рожном клубе снимались сцены из «Мертвых 
душ». В качестве режиссера короткометражной 

картины был приглашен Петр Чардынин. Он же 
сыграл Ноздрева. А роль Чичикова досталась 
Ивану Камскому. Ханжонков счел этот опыт не 
вполне удачным.  

Только в 1960 году Леонид Трауберг вер-
нулся к «Мертвым душам», сняв фильм по 
знаменитому спектаклю Московского худо-
жественного театра с великолепным и слегка 
подзабытым Владимиром Белокуровым в роли 
Чичикова. Коробочку сыграла Анастасия Зуева, 
Ноздрева — Борис Ливанов, Собакевича — 
Алексей Грибов. В 1984-м классик советского 
кино Михаил Швейцер сделал пятисерийный 
фильм «Мертвые души» с Александром Каляги-
ным в роли Чичикова, Юрием Богатыревым — 
Маниловым, Тамарой Носовой — Коробочкой, 
Иннокентием Смоктуновским — Плюшкиным. 
Это было весьма новаторское прочтение поэмы 
Гоголя.

В 2005-м вышло восьмисерийное «Дело о 
«Мертвых душах»» Павла Лунгина по сценарию 
Юрия Арабова, где гоголевские герои в аутен-
тичных костюмах стали вполне современными 
людьми и свободно путешествовали из одно-
го произведения Гоголя в другое. Чичиковых 
оказалось фактически два. Главного Павла 
Ивановича сыграл Константин Хабенский, а 
его тень, или, как скажет Лунгин, «охотника 
за бесом» — Павел Деревянко. Его герой — 
коллежский регистратор из Петербурга Иван 
Афанасьевич Шиллер, напоминавший Акакия 
Акакиевича, — едет в городе N расследовать 
дело исчезнувшего из тюрьмы мошенника 
Чичикова. Наведываясь к помещикам, он по-
степенно трансформируется в Хлестакова, а 
потом и Чичикова. 

От Григория Константинопольского мож-
но ждать еще более радикальной трактов-
ки. В «Грозе» у него все молодые. Катерина 
Любови Аксеновой — обычная современная 
девица, а Кабаниха в исполнении Виктории 

Толстогановой имеет ресторанный бизнес. 
Алиса Хазанова сыграла Барыню (ту, что у 
Островского — старуха лет 70) с депутатским 
мандатом. Мария Шалаева стала лающей Фе-
клушей, участвующей в «Битве экстрасенсов». 
Режиссер ей объяснял суть роли так: «Ты же 
Геббельс». Кулигин Ивана Макаревича испол-
няет им же написанный рэп и допоется до того, 
что унесут его инопланетяне. 

К «Мертвым душам» вполне применимы 
слова Константинопольского, сказанные о 
«Грозе»: «В России за 10 лет меняется все, а за 
200 — ничего». Когда Алексей Герман-старший 
сказал, что в Гоголе надо искать код русской 
жизни, и вспомнил, как, оказавшись в неболь-
шом городке, рассматривал лужу со свиньей, 
к нему подошел милиционер и поинтересо-
вался: «Считаете нас дырой?» «Если говорить 
о «Хрусталеве» (фильм «Хрусталев, машину!»), 
то мы снимали Гоголя, только никто, кроме 
Кончаловского, этого не понял. Мы пытались 
снять Гоголя сталинского времени». 

В планах Григория Константинопольского 
— «Евгений Онегин». Но тут у него есть кон-
курент. Экранизировать «Евгения Онегина» в 
ближайшее время намерен и Сарик Андреасян. 
Вынести двух «Онегиных» российской киноин-
дустрии будет трудно. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЦЫгАНОВ СТАНЕТ ЧИЧИКОВЫм
Нас ждут пятые 
«мертвые души»  
и два «Евгения Онегина»
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Будущие поколения не поймут,  
о чем пела группа «Нэнси».


